
восход  6:54
заход  17:34

долгота дня  10:40

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 17 февраля 
по республике ожидается облачная погода: снег, местами сильный, 

местами туман, гололед, на дорогах гололедица. 
В горах лавиноопасно. Температура воздуха по республике 3–8, 

во Владикавказе – 6–8 градусов мороза.
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Кадры решают все
В ходе встречи с представителями СМИ 

республики Полномочный представитель Главы 
РСО–А в Совете муниципальных образований 
Геннадий РОДИОНОВ рассказал о подготовке 
муниципальных кадров как о ключевом факторе 
развития местного самоуправления. 

Эффективность деятельности 
органов местного самоуправления 
во многом определяется каче-
ством их кадрового состава, его 
способностью и готовностью к 
решению задач муниципального 
управления в динамично развива-
ющихся и изменяющихся условиях 
реформирования системы мест-
ной власти в разрезе ее встраива-
ния в единую систему публичной 
власти. Основу кадрового состава 
органов местного самоуправле-
ния составляет муниципальная 
служба, в которой муниципаль-
ные служащие являются особой 
социально-профессиональной 
группой. Особенность этой катего-
рии работников органов местного 
самоуправления заключается не 
только в их правовом статусе, 
но и в тех требованиях, которые 
предъявляются к ним для эф-
фективного исполнения функци-
ональных обязанностей. Для обе-
спечения высокого профессиона-
лизма муниципальных служащих и 
лиц, замещающих муниципальные 
должности, Вячеслав Битаров 
поручил Администрации Главы и 
Правительства РСО–А совместно 
с Советом муниципальных образо-
ваний  выстроить необходимую си-
стему их непрерывного обучения. 

Согласно достигнутым догово-
ренностям с 5 февраля по 22 мар-
та 2021 года на базе Института го-
сударственного и муниципального 
управления при Правительстве 
Красноярского края все руководи-
тели юридических служб админи-
страций местного самоуправления 
городского округа г. Владикавказ 
и восьми муниципальных райо-
нов нашей республики пройдут 
курс повышения квалификации 
по программе «Правотворческий 
процесс в муниципальном обра-
зовании». Слушатели изучат осо-
бенности муниципальной право-
творческой деятельности, узнают 
последовательность действий 
при подготовке, вступлении в 
силу, приостановлении действия, 
отмене муниципальных правовых 
актов, усвоят правила оформ-
ления муниципальных правовых 
актов. Особый акцент делается на 
успешные муниципальные практи-
ки, сложившиеся на территориях 
Красноярского края и других ре-
гионов России. Всего на освоение 
программы предусмотрены 36 
часов. Обучение будет прохо-
дить с применением дистанцион-
ных технологий, что делает его 
доступным для представителей 
отдаленных территорий и позво-

ляет экономить финансовые и 
временные ресурсы. Совет муни-
ципальных образований РСО–А 
уже оплатил данное обучение. 
По завершении курса слушатели 
получат удостоверение о повы-
шении квалификации. В первом 
полугодии текущего года пла-
нируем подписать соглашение о 
сотрудничестве в области содей-
ствия эффективному осуществле-
нию местного самоуправления с 
красноярским краевым ГБУДПО 
«Институт государственного и 
муниципального управления при 
Правительстве Красноярского 
края». В рамках данного соглаше-
ния будет организовано сотрудни-
чество, что позволит обменивать-
ся необходимой информацией, 
проводить совместные форумы, 
конференции, семинары, рабочие 
встречи и другие мероприятия, в 
том числе с участием представи-
телей российских и международ-
ных научных кругов.

(Окончание на 3-й стр.)

«Ласточка» с весною 
в республику летит
Глава РСО–А Вячеслав БИТАРОВ 

провел первую рабочую встречу с 
начальником Северо-Кавказской 
железной дороги Сергеем ЗАДОРИНЫМ, 
назначенным на пост в октябре 2020 
года.

В мероприятии также приняли участие вице-премьер 
Правительства РСО–А Игорь Касабиев, заместители 
начальника Северо-Кавказской железной дороги Сер-
гей Дмитриев и Дмитрий Лукьяненков, помощник 
главы республики Борис Дулаев.

Руководитель региона пожелал Сергею Задорину 
успехов на новом поприще и выразил надежду на тесное 
и конструктивное взаимодействие.

В ходе встречи стороны обсудили развитие железно-
дорожного транспорта Северной Осетии, в частности, 
организацию пригородных пассажирских перевозок на 
территории РСО–А и повышение эффективности ис-
пользования грузовых перевозок.

– В республике активно развивается железнодо-
рожная отрасль. Руководство Северной Осетии го-
тово оказывать всяческую поддержку, чтобы транс-
портная система совершенствовалась и отвечала 
требованиям времени, – отметил Вячеслав Битаров.

Сергей Задорин поблагодарил Главу Северной Осетии 
за добрые слова и встречу.

– В приоритете у нас и грузовые, и пассажирские 
перевозки. Условия для их развития мы создаем. 
Предлагаю обсудить и появление на территории 
республики скоростного электропоезда «Ласточка». 
Уверен, что он будет пользоваться очень большим 
спросом, так как желающих посетить красивые места 
Северной Осетии много, – отметил он.

Вячеслав Битаров поддержал данную инициативу 
и обратил внимание представителей СКЖД также на 
необходимость замены старых вагонов, срок эксплу-
атации которых составляет более 10 лет, на новые, 
комфортабельные.

– Думаю, что это решаемо, потому что новые вагоны 
поступают. Будем рассматривать данный вопрос, – 
сказал Сергей Задорин.

Также начальник Северо-Кавказской железной до-
роги поблагодарил Вячеслава Битарова и медицинских 
работников за своевременное оказание медицинской 
помощи сотрудникам РЖД.

– Вы первые, кто оказал содействие в вакцинации 
наших работников. Это было сделано очень опера-
тивно, качественно. Спасибо вам за такую помощь, 
– обратился к Главе РСО–А Сергей Задорин.

На встрече были рассмотрены и вопросы работы 
АО «Владикавказский вагоноремонтный завод им. 
С.Кирова» и выделения муниципального задания по 
ОМС для ЧУЗ «Клиническая больница «РЖД-Медицина» 
г.Владикавказа.

Пресс-служба 
Главы и Правительства РСО–А.

17 ФЕВРАЛЯ 2021 ГОДА
СРЕДА 
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Дети – главные вдохновители

«Она хороший, опытный педагог, о ней 
только положительные отзывы, она умеет 
находить подход к детям», – подобные и 
многие другие теплые и восторженные 
слова часто можно услышать в адрес 
учителей, которые посвятили себя школе и 
образованию, наработав вместе со стажем и 
репутацию. 

Но ведь каждый из них 
когда-то впервые перешаг-
нул порог образовательно-
го учреждения еще совсем 
робким и неуверенным мо-
лодым специалистом… И их 
главным отличием от коллег 
было  желание развиваться в 
выбранной сфере и расти – от 
педагога до Учителя. Так же, 
как этого хочет Яна Алексе-
евна Какулиди – молодой 
педагог владикавказской 
школы №48.

Она долго не могла опреде-
литься с выбором профессии: 

в каждой находилось немало 
плюсов, но не было главного 
– они не зажигали огонь в 
сердце. Непростые раздумья 
типа «что же я люблю больше 
всего?» не сразу привели к 
очевидному ответу: детей. 
«Наверное, именно любовь 
к детям и привела меня в 
педагогику, – рассказывает 
учительница начальных клас-
сов Яна Какулиди, которая 
окончила в 2020 году СОГПИ 
и сразу же пришла в школу. 
– Эта профессия привлекла 
меня благодаря моему класс-

ному руководителю, которую 
я до сих пор вспоминаю с 
теплотой. Римма Владими-
ровна Асоянц была одновре-
менно и доброй, и строгой, 
умевшей дать совет, у нее 
было отличное чувство юмо-
ра, она всегда поддерживала 
и направляла, очень многому 
меня научила. Именно она 
помогла мне в выборе про-
фессии. И я всегда хотела 
быть похожей на нее».

Вдохновленная и преис-
полненная пылкой любовью 
к профессии Яна пришла на 
свой первый урок, где ее жда-
ли несколько десятков любо-
пытных пар глаз. Дети очень 
непосредственные и при этом 
не терпят фальши, поэтому с 
ними нет полутонов и компро-
миссов: если понимание , то 
только взаимное. «Меня пе-
реполняло множество эмо-
ций: сначала было страшно 

и волнительно, – вспоминает 
свой первый урок молодой 
педагог. – Я не люблю быть 
в центре внимания. Однако к 
концу урока страх и волнение 
сменились удовольствием, 
уверенностью и восторгом».

Ей еще неведомы уста-
лость и выгорание, но она 
уверена, что педагогика пол-
на ярких маяков, свет от ко-
торых не позволит затонуть 
в океане рутины: «Легкого 
в нашей работе, к сожале-
нию, нет. Эта работа требует 
много терпения и сил, – рас-
суждает Яна Какулиди, от-
мечая, что именно призвание 
помогает преодолевать лю-
бые сложности. – Думаю, что 
самое сложное – это работа 
с родителями, а также фор-
мальная сторона учитель-
ства – заполнение различной 
документации и написание 
отчетов». Последние, к слову, 

занимают немало времени, 
которое можно было бы по-
тратить на саморазвитие. 
Поэтому, если бы была воз-
можность что-то изменить 
в системе образования, то 
девушка начала бы именно 
с этого.

Но это все – лишь одна 
сторона медали, причем не 
самая яркая. Ведь главное – 
это дети. Те, ради кого утром 
встаешь с положительным 
настроем на работу. Ведь 
сейчас ты для них – главный 
друг и наставник, проводник 
в удивительный мир знаний 
и открыватель необъятных 
просторов неизвестного. «В 
нашей работе дети являются 
главными вдохновителями, – 
говорит Яна. – Для них я – не 
просто педагог. Я – первый 
учитель, который входит в 
жизнь ребенка и его семьи. 
И от меня тоже зависит, как 
сложится школьная жизнь 
ребенка. Мне нравится, когда 
в глазах детей я вижу заин-
тересованность. И понимаю, 
что на мне лежит большая 
ответственность за этих де-
тей».

Действительно, профессия 
учителя накладывает опре-
деленную ответственность, 
которая проявляется во 
многих вещах – ты постоянно 
должен держать высокую 
планку, учитывая, что учени-
ки равняются на тебя. И как в 
случае Яны, потом даже идут 
по твоим стопам… «Образо-
вание – это одна из наиболее 
быстро развивающихся сфер. 
И успешность образования 
предполагает, что ты явля-
ешься успешным специали-
стом в этой сфере. Также эта 
профессия дает возможность 
развиваться и совершенство-
ваться как личность. Если 
бы ко всему этому присово-
купилось уважение к профес-
сии педагога, то возросший 
авторитет учителя повысил 
бы и эффективность работы. 

    СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По 
состоянию на 08:00 16 февраля число заразив-
шихся коронавирусом нового типа в Северной 
Осетии выросло до 15322 человек. Об этом во 
вторник сообщили в пресс-службе Управления 
Роспотребнадзора по РСО–А. «Количество 
выявленных случаев заражения COVID-19 в 
республике за последние сутки увеличилось 
на 42 и достигло 15322», – говорится в со-
общении.

    МОЛОДЫЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ. Сту-
денты СОГПИ примут участие в открытом 
региональном чемпионате «Молодые про-
фессионалы (World Skills Russia)» Северной 
Осетии-2021. В команде 10 студентов и 15 
экспертов-компатриотов. Основная цель 
чемпионата – повышение престижа востре-
бованных профессий и специальностей, при-
влечение внимания к молодым специалистам 
потенциальных работодателей. 

    «ДЕПУТАТСКИЙ МАРШРУТ». В Моз-
докском районе запустят новый социальный 
проект «Депутатский маршрут». Согласно 
концепции каждый депутат «Единой России» 
городского и районного уровней, а также 
депутаты парламента республики, представ-
ляющие Моздокский район, организуют бес-
платные поездки в горы Осетии для детей из 
малоимущих семей. Под руководством опыт-
ных гидов депутаты и молодые путешествен-
ники отправятся покорять горные вершины. 

    ПЕСКОМ И СОЛЬЮ. Во Владикавказе 
продолжается противогололедная обработка 
дорог песко-соляной смесью. Во вторник в 
5:30 для выполнения работ вышла техника 
ВМБУ «СпецЭкоСервис». Были обработаны 
все въезды в город и мостовые переезды. В 
течение дня обрабатывались все перекрестки 
и магистральные улицы.

    ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИЙ. Дом во-
йлока создадут в Северной Осетии благодаря 
президентскому гранту. До полной утраты 
древнего ремесла в республике валяли из 
шерсти практически в каждом доме. Это 
было не только ремеслом, но и искусством. 
Для Дома войлока руководство республики 
выделило помещение во Владикавказе. Про-
ект будет реализован до февраля 2022 года.

    ОБНОВЛЕНИЕ МОСТА. Продолжается 
реконструкция моста через реку Фиагдон, 
расположенного у подножия Аланского Успен-
ского мужского монастыря. Работы идут в 
рамках подготовки к празднованию 1100-ле-
тия крещения Алании. В этом году переправа 
с полувековои историей полностью обновится. 
Мост станет современным и безопасным. Ре-
конструкция позволит расширить инженерное 
сооружение. Предусмотрены также берего-
укрепительные работы и благоустроиство 
территории, также оборудуют парковку.

В чем сегодня нуждается ваше село? 
Бела ДЖИОЕВА, риелтор:
– Я живу в селе Сунже. Самой большой проблемой 

у нас является работа транспорта. В будние дни 
после 20:00 часто не на чем попасть домой из Влади-
кавказа. А что делать, если задержался по важному 
делу или же работаешь в городе еще в это время? 
Про выходные вообще молчу, так как в эти дни уже 
в обед из села тяжело бывает уехать. Я молодая, 
мне не всегда хочется свой выходной проводить, 
сидя дома, хочется в театре побывать, например, 
или провести время где-нибудь в другом месте, но 
как добираться обратно? Поэтому проблема транс-
портного сообщения с Владикавказом является для 
нашего села приоритетной. 

Белла ХАДОНОВА, с. Чикола:
– В Ирафском районе за последние годы много 

уже сделано и еще делается в плане строительства 
объектов соцкультбыта, дорог, улучшения инфра-
структуры, газификации сел горной полосы и т.д. Но 
и задач, которые  необходимо решать на селе,  еще 
немало. Самый насущный вопрос – трудоустройство. 
Молодежь в поисках работы уезжает за пределы 
республики. И еще. На мой взгляд, нужно создавать 
такие  условия жизни на селе, чтобы они могли стать 
достойным предложением для врачей, учителей, 
других необходимых на селе специалистов.

Мадина БУГУЛОВА, г. Ардон: 
– В течение последних трех лет в Ардонском рай-

оне наблюдается достаточно динамичное развитие. 
Строится много новых  объектов – социальных, куль-
турных и т. д.  Конечно, их появление предполагает 
и создание новых рабочих мест. При более активной 
позиции малого и среднего бизнеса можно было бы 
создать, наверное, больше рабочих мест, вопрос 
безработицы остается одним из самых актуальных.

Еще один вопрос касается замены устаревших 
коммуникаций. Эта проблема – почти в каждом на-
селенном пункте, кроме Кадагрона и Красногора. 
Третий вопрос, который хотелось бы озвучить – это 
досуг молодежи. Хотелось бы, чтобы открывалось 
больше спортзалов, площадок для творческого раз-
вития как юношей, так и девушек.

Тамерлан БУТАЕВ, глава АМС селения Црау 
Алагирского района: 

– Общая для всех сельских поселений проблема 
– отсутствие производств, где могли бы работать 
люди. Жители Црау, к примеру, могут трудиться в 
садах агропредприятия «Владка. Предгорный сад» 
и строительных организациях, которые возглавляют 
выходцы из нашего селения. Это, пожалуй, все, не 
считая школы, детского сада, почты, Дома культуры. 
Но ведь трудоспособного населения в Црау очень 
много! Было бы хорошо, если бы у нас открылись 
предприятие по переработке овощей и фруктов или 
швейный цех, как в Мизуре. Это частично решило 
бы проблему безработицы. И еще нашему селу не 
хватает современного спортивного зала, ведь у нас 
много молодежи. Не хочу забегать вперед, но этот во-
прос, надеюсь, в текущем году с помощью районной 
администрации будет решен.

Юсуп БАБАТОВ, блогер, с. Кизляр:
– В Кизляре проживают более 11 тысяч человек. 

Очень много молодежи. И ее надо приобщать к 
здоровому образу жизни. Спортивных площадок 
открытого типа недостаточно для этого. Нужен 
большой физкультурно-оздоровительный комплекс 
с тренерами, зрительскими местами, залами, обо-
рудованием, чтобы можно было проводить большие 
соревнования на межрегиональном уровне.

Валентина МАКАРОВА, студентка:
– Когда бываю в гостях у своих родственников в 

станице Архонской, удивляюсь, что здесь, в таком 
большом населенном пункте, всего в десятке ки-
лометров от столицы республики, до сих пор нет 
освещения на многих улицах, да и проблемы с водо-
снабжением испытывают жители некоторой части 
станицы. Благодаря близости к Владикавказу как-то 
решается проблема трудоустройства населения, но 
тех производств, которые созданы в станице, явно не 
хватает. В то же время приятно, что в Архонской от-
крылась после реконструкции больница, есть спор-
тивно-игровые площадки, а жители снабжают своей 
продукцией горожан, развивая личные подворья.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РЕСПУБЛИКИВ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РЕСПУБЛИКИГОСПРОГРАММАГОСПРОГРАММА

Средства 
на развитие 

села
Увеличения 

расходов добивалась 
«Единая Россия». 
Деньги пойдут, 
в том числе, на 
строительство и 
ремонт школ, детских 
садов, закупку 
транспорта для 
амбулаторий.

Дополнительные средства 
на госпрограмму «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий» – это реальные объекты, 
которые появятся на селе, от-
метил временно исполняющий 
обязанности замсекретаря 
«Единой России» Дмитрий Ко-
былкин. «Они дадут не просто 
новый толчок для развития 
малых населенных пунктов, а в 
целом повысят качество жизни 
граждан на селе, где условия 
должны быть максимально при-
ближены к городским – у людей 
должно быть все необходимое 
для развития и комфорта», – 
подчеркнул он.

Средства распределят по 
двум направлениям. На раз-
витие социальной инфраструк-
туры направят 2,4 миллиарда 
рублей – их получат 22 реги-
она. В субъектах построят и 
отремонтируют девять школ, 
четыре детских сада, 18 домов 
культуры, несколько спортком-
плексов, амбулатории, музеи, 
газопроводы и очистные со-
оружения. Кроме того, закупят 
школьные автобусы и кареты 
«скорой помощи». При этом 
планируется создать более 7,5 
тысячи новых рабочих мест.

Более миллиарда рублей на-
правят на программу льготной 
сельской ипотеки. Это даст воз-
можность 23 тысячам человек 
улучшить жилищные условия. 
Без дополнительных средств на 
такую меру поддержки могли 
рассчитывать только порядка 
12 тысяч сельчан.

Депутат парламента респу-
блики, член комитета по аграр-
ной и земельной политике, эко-
логии и природным ресурсам 
Алан Хетагуров отметил, что 
развитие сельского хозяйства 
на сегодняшний день являет-
ся одним из приоритетных на-
правлений социально-эконо-
мической политики Северной 
Осетии. 

«В 2020 году на реализацию 
мероприятий госпрограммы 
«Развитие сельского хозяйства 
и регулирование рынков сель-
скохозяйственной продукции» 
была направлена поддержка в 
размере более 508 млн рублей. 
На реализацию мероприятий 
госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий» на период до 2025 года 
перечислено 675,5 млн. В рам-
ках подпрограмм «Современ-
ный облик сельских террито-
рий» и «Развитие инженерной 
инфраструктуры на сельских 
территориях» выделен 481 млн, 
– рассказал депутат. – На эти 
средства в пяти населенных 
пунктах будут проложены 203 
км водопроводных, 1,8 км га-
зораспределительных сетей, 
осуществлен капитальный ре-
монт школ, амбулатории и Дома 
культуры».

Парламентарий выразил уве-
ренность, что усилия «Единой 
России», добивающейся уве-
личения финансирования бюд-
жетов субъектов РФ на реали-
зацию проектов комплексного 
развития сельских территорий, 
позволят в нынешнее непро-
стое время решить ряд про-
блем в сельскохозяйственной 
отрасли. 

«Необходимо создавать ком-
фортные условия проживания 
для сельчан, развивать инфра-
структуру, дорожные сети, обе-
спечить занятость на селе. Все 
это положительно скажется 
на социально-экономическом 
развитии республики», – сказал 
Хетагуров.

В целом на программу ком-
плексного развития сельских 
территорий в бюджете страны 
предусмотрен 31 миллиард ру-
блей. 

Пресс-служба СОРО 
партии «Единая Россия».

Планирование, субсидии, отдых детей…
Вчера под 

председательством 
Таймураза ТУСКАЕВА 
в режиме видео-
конференц-связи 
состоялось заседание 
правительства. 
В повестке дня 
значилось почти два 
десятка вопросов, 
касающихся социально-
экономического 
развития республики.

Руководитель администрации 
главы и правительства Рустем Ке-
лехсаев вынес на утверждение 
кабмина ряд кадровых вопросов, а 
также изменения в регламент дея-
тельности органов исполнительной 
власти. Комментируя этот доку-
мент, Таймураз Тускаев отметил, 
что эффективное взаимодействие 
органов государственной и местной 
власти республики является не-
обходимым условием выполнения 
целей нацпроектов и республикан-
ских программ социально-экономи-
ческого развития.

Министр ЖКХ, топлива и энерге-
тики Майран Тамаев представил 
два вопроса. Первый – план гра-
ниц охранной зоны газораспреде-
лительной сети и ограничения на 
земельные участки Алагирского и 
Ардонского районов. Вторым во-
просом стали изменения в росписи 
текущего бюджета республики на 
1,3 млн руб., необходимые для вы-
полнения планов работы министер-
ства по социальному развитию ряда 
районов.

О результатах приватизации госу-
дарственного имущества в прошлом 
году и передаче c. Ново-Осетинско-
му 12-квартирного дома доложил 
министр отрасли Руслан Тедеев. 
Общая сумма от реализации госи-
мущества составила свыше 20,6 
млн руб.

Вопрос об уточнении перечня 
мероприятий по развитию инфра-
структуры учреждений культуры 
села для определения объемов их 
республиканского софинансиро-
вания доложил министр культуры 
Эльбрус Кубалов.

Железнодорожникам республика 

будет предоставлять субсидии за 
перевозку такой льготной катего-
рии ее жителей, как студенты сред-
них и высших профессиональных 
учреждений. Такое предложение 
министра отрасли Владимира Мар-
зоева поддержало правительство.

Сразу несколько вопросов пред-
ставил министр труда и соцразви-
тия Борис Хубаев. Это величина 
прожиточного минимума на душу 
населения и группам населения 
за IV квартал прошлого года и на 
текущий год. В первом случае она 
составила в руб.: в среднем на душу 
населения – 9864, рост к этому 
периоду 2019 г. – 6,7%, или 623; 
для работающих – 10 тыс. 433; для 
детей – 10 тыс. 80; для пенсионеров 
– 7 тыс. 963.

С текущего года уровень прожи-
точного минимума устанавливается 
на весь год, а не поквартально, об-
ратил внимание министр и назвал 
новые цифры (в руб.): в среднем 
на душу населения – 10 тыс. 596, 
рост к 2020 г. – 7,7%, или 762; для 
работающих – 11 тыс. 023; для де-
тей – 10 тыс. 889; для пенсионеров 
– 8 тыс. 367.

Также министр представил на 
утверждение размеры стоимости 
одного дня пребывания ребенка в 
детских оздоровительных учреж-

дениях различных типов на текущий 
год. Пребывание в дневном лагере 
(в руб.) – 108, городском – 129, за-
городном – 860, санатории – 930, 
морском – 1380.

Вопросы о мерах поддержки про-
изводителей сельхозпродукции и 
продуктов питания представил зам-
министра отрасли Казбек Марзоев. 
Предваряя доклады по этим вопро-
сам, премьер-министр отметил, что 
государство должно принимать эко-
номические меры по сдерживанию 
цен на основные продукты питания. 
Одними из важнейших отраслей 
производства являются сельское 
хозяйство и хлебопекарная, и важ-
но поддержать их участников, по-
крывая часть затрат.

Правительство утвердило прави-
ла предоставления предприятиям 
хлебопекарной промышленности 
компенсации части затрат и внесло 
изменения в правила предоставле-
ния субсидий фермерам и сельхоз-
кооперации. 

Оно также одобрило создание в 
рамках министерства управления 
капитального строительства. Как 
отметил Таймураз Тускаев, это 
позволит более эффективно ис-
пользовать большие госсредства, 
выделяемые на строительство 
производственной и социальной 
инфраструктур села.

Исполняющая обязанности ми-
нистра финансов Оксана Карова 
доложила об изменениях в бюд-
жетный прогноз республики до 
2028 г. Комментируя их, Таймураз 
Тускаев отметил, что долгосрочное 
планирование параметров развития 
экономики и собираемости налогов 
– залог стабильного и поступатель-
ного развития всей республики. 
Повышение уровня этой работы 
позволило участвовать в феде-
ральных программах, привлечь зна-
чительные федеральные средства 
и решить множество больших, за-
старелых проблем.

При создании и осуществлении 
долгосрочных планов финансового 
оздоровления всем ведомствам 
необходимо прикладывать еще 
больше усилий для повышения по-
ступлений в бюджет налоговых и 
неналоговых сборов.

Замминистра строительства и 
архитектуры Константин Моргоев 
представил изменения в список 
граждан, имеющих право на бес-
платное получение в собствен-
ность государственного земельного 
участка, и документы на проведе-
ние второй очереди реконструкции 
стадиона «Спартак».

Всеволод РЯЗАНОВ.

ПРЕСС-ПОДХОДПРЕСС-ПОДХОД

Из техникума – в «Мамисон»
Директор 

Владикавказского 
торгово-экономического 
техникума Валерий 
АБИЕВ во время пресс-
подхода рассказал о 
подготовке кадров для 
ВТРК «Мамисон».

– Подготовка специалистов для 
туристической отрасли на базе 
нашего образовательного учреж-
дения осуществляется уже третий 
год подряд, – сказал он. – Сегодня 
основной акцент делаем на подго-
товку кадров для будущего курорта 
«Мамисон». В рамках реализации 
крупного федерального проекта 
по строительству ВТРК  мы станем 
обучать и выпускать квалифици-
рованных специалистов, которые 
будут трудоустроены на «Мамисо-
не». Внедряем дополнительные об-
разовательные предметы. Больше 
времени отводим практике, разра-
батываем современные проекты и,  
главное, большой акцент делается 
на изучение иностранных языков. 
Понимая то, что турпоток в респу-
блику увеличивается, даже не до-

жидаясь открытия «Мамисона», 
мы хотим, чтобы наши выпускники  
умели грамотно разговаривать и на 
русском, и на английском, а затем 
– и на других языках. Отдельные 
занятия посвящены искусству де-
лового общения. Введены допол-
нительные предметы по изучению 
географии и истории, культуре и 
искусству родного края, что также 
является неотъемлемой частью 
образовательного процесса. Каж-
дый уважающий себя специалист 
в сфере туризма должен обладать 

широкими знаниями», – подчеркнул 
Валерий Абиев.

Директор техникума рассказал и 
о том, что большая часть предметов 
закрепляется на практике. 

«Благодаря тому, что в 2019 году 
наше учебное заведение выиграло 
федеральный грант, мы постара-
лись оснастить лаборатории тех-
нически так, чтобы любой студент 
смог создавать виртуальные туры, 
– сказал он. – По итогам обучения 
наши выпускники получают дипло-
мы специалистов туристического 

дела. Основы администрирования 
отеля ребята тоже изучают и в 
учебном заведении, и на практике, 
и в гостиницах, которых на сегодня 
в республике немало. В техникуме 
предусмотрены помещения, пред-
ставляющие собой полноценный 
гостиничный номер – все, как в на-
стоящей гостинице». 

«Благодаря нашим работодате-
лям мы объединяем весь процесс 
производственного и практическо-
го обучения в единое целое. Все 
это позволяет подготавливать и 
выпускать достойных специалистов 
в сфере туризма. Абитуриентов, 
может, это нескромно будет сказа-
но,  во Владикавказском торгово-
экономическом техникуме мало ни-
когда не бывает. Мы все прекрасно 
понимаем, что объем услуг увеличи-
вается из года в год. Строятся оте-
ли, гостиничные и развлекательные 
комплексы. Следовательно, па-
раллельно увеличиваются потреб-
ность в специалистах и количество 
обращений работодателей. А это, в 
свою очередь, увеличивает конкурс 
при поступлении в наш техникум», – 
подытожил Валерий Абиев. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото автора.

Поэтому государство должно работать над повышением престижа 
учительской профессии, – по словам Яны, безусловно, каждый педа-
гог должен работать над собой и своим совершенствованием. Но все 
это должно работать в связке с рядом внешних факторов, влияющих 
на систему образования. – Если говорить о том, чего бы мне хотелось 
достичь в профессии, то скажу, что хочу добиться уважения и взаи-
мопонимания, при которых дети видят в тебе не только учителя или 
наставника, но и друга. Я хочу стать таким педагогом, которого будут 
помнить через годы, любить, ценить и вспоминать с теплотой».

И ведь это на самом деле – высшая награда, благодарность и при-
знание. А какой же он – педагог, которого любят и ценят даже спустя 
много лет после окончания школы? «Для меня это тот учитель, который 
постоянно старается быть в движении, развитии, который не сидит на 
месте. Обычно именно таких учителей и любят дети. Это, пожалуй, тот 
идеал учителя, к которому я стремлюсь».

А в том, что стремления Яны Какулиди увенчаются успехом, можно 
не сомневаться – к ее перспективности как педагога, целеустремлен-
ности и умению быстро учиться новому добавляется главное – любовь 
к своей работе, любовь к детям. Которая для молодого педагога – и ис-
точник вдохновения, и отдушина, и секрет профессионального успеха. 
«Очень часто ученики нуждаются в поддержке, у них столько сомнений, 
эмоций, что порой они теряются и путаются. В этот момент для учителя 
просто необходимо подобрать нужные слова и стать той самой опорой, 
которая не даст маленькому миру рухнуть».

Мадина МАКОЕВА.

Дети – главные вдохновители

Процедура необходима
В республике продолжается активная 

иммунизация населения против СOVID-19. 
Министерством здравоохранения РСО–А для удобства населения 

организованы выезды мобильных бригад на предприятия, в организации 
социального обслуживания, высшие учебные заведения и медицинские 
учреждения. 

«Ðàäóãà»
Вчера успешно прошли вакци-

нацию сотрудники и руководство 
ОАО «Радуга». Этот завод уже 
почти полвека выпускает товары 
народного потребления, изделия 
гражданской авиации. На дан-
ный момент на нем трудятся чуть 
более 200 граждан республики, 
и, по словам начальника соци-
ально-бытового отдела, предсе-
дателя профсоюзного комитета 
Рафаэля Саркисянца, они сами 
проявили инициативу в вопросе 
вакцинации: «Многие сотруд-
ники хотели обезопаситься от 
новой коронавирусной инфекции, 
однако первоначально с недо-
верием относились к возможно-
му привитию. Спустя некоторое 
время настроение коллектива 
изменилось. Мы провели опрос, 

согласно которому более 50% 
сотрудников уже переболели, 
то есть имели антитела. Из них 
в тяжелой форме – 8 человек. 
Оставшаяся половина работни-
ков решили не дожидаться по-
следствий и выразили желание 
провести первый этап вакцина-
ции. Не было никакого принуж-
дения, все – на добровольной 
основе. Связались с министер-
ством здравоохранения, оно вы-
разило поддержку, организовав 
выезд мобильной бригады, за что 
мы чрезвычайно благодарны. Я 
думаю, нам всем нужно преодо-
леть страх перед неизведанным 
и довериться, ведь результа-
ты говорят об эффективности 
вакцинирования отечественным 
препаратом». 

Ïðîòèâîòóáåðêóëåçíûé äèñïàíñåð
Сотрудники Республиканского 

клинического центра фтизиопуль-
монологии также не преминули 
воспользоваться возможностью 
привиться, вызвав мобильную 
бригаду прямо на рабочее место. 
Об этом журналистам сообщил 
кандидат медицинских наук, глав-
ный врач учреждения Николай 
Кобесов: «Во-первых, хочу по-
благодарить сотрудников и руко-
водство поликлиники №1 за орга-
низацию прививочной кампании. 
Нам очень удобно, так как врачи 
не отвлекаются от работы, лече-
ния пациентов, при этом защищая 

себя от новой коронавирусной 
инфекции. В Интернете сейчас 
огромное количество ложной ин-
формации, мифов, касающихся 
нашей вакцины, однако сегодня 
около 20 человек, работающих в 
тубдиспансере, прошли первый 
этап и привились. Это радует. 
Возможно, они покажут осталь-
ным, что это не страшно, что не 
стоит фантазировать и приду-
мывать кошмарные сюжеты. На-
учные исследования подтверж-
дают, что вакцина «Спутник-V» 
абсолютно безопасна и чрезвы-
чайно эффективна». 

Ïðèìåð ñòàðøåãî
Второй этап вакцинации прошел 

также общественный деятель, 
писатель, председатель Совета 
старейшин международного дви-
жения «Высший совет осетин» 
Шамиль Томаев. Наш уважаемый 
старший отметил в прошлом году 
80-летний юбилей, награжден Гла-
вой РСО–А медалью «Во Славу 
Осетии». Несмотря на почтенный 
возраст, он сам захотел привить-
ся, тем самым показывая пример 
остальным жителям региона. 

«Вакцинацию делали и в преж-
ние века – это неновое для чело-
веческой истории явление. Одна-
ко, бесспорно, сегодня мы стал-
киваемся с невиданным доселе 
уровнем сопротивления граждан. 
Почему? Из-за непрекращающе-
гося потока дезинформации. Хочу 
сказать жителям республики: мы 
должны, нет, мы обязаны привить-
ся в первую очередь ради нашей 
молодежи! Нужно спасти их жиз-
ни. Я как представитель старшего 
поколения прошу всех, кому это 
необходимо, пройти процедуру 
вакцинации. Наши врачи и ученые 
проявили огромное мужество, 
создав первый препарат против 
новой коронавирусной инфекции, 
но мы, к сожалению, не ценим это-
го. Еще не было ни одного случая 
тяжелых побочных явлений, не 
говоря уже о фатальном течении 
периода после введения при-
вивки. Люди, если и заболевают, 
переносят инфекцию в легкой 
форме. Помните, мы можем при-
близить момент освобождения 
нашего общества от кандалов 

пандемии: снова откроются ра-
бочие места, восстановится эко-
номика страны, жизнь вернется 
в привычном, нормальном виде. 
Мой пример – доказательство без-
опасности вакцины. Я прекрасно 
себя чувствовал после первого 
этапа и, уверен, прекрасно буду 
чувствовать после второго. Не 
было ни температуры, ни аллер-
гической реакции, ни каких-либо 
иных недомоганий. Я верю в нашу 
медицину», – заявил в заключение 
наш многоуважаемый соотече-
ственник. 

Напомним, пункты вакцинации 
открыты в каждом районе респу-
блики. Для того чтобы пройти про-
цедуру, необходимо записаться на 
портале государственных услуг 
или обратиться в территориаль-
ную поликлинику. На сегодняш-
ний день в РСО–А привиты 5395 
человек. 

 Хетаг БИГАЕВ.

ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯ

Водоснабжение: проблема решается
Совещание по вопросам системы водоснабжения Владикавказа 

состоялось в администрации города под председательством главы МО 
Русланбека ИКАЕВА. 

Участие в обсуждении приняли глава АМС г. 
Владикавказа Тамерлан Фарниев, замести-
тель главного инженера «Россетей Северный 
Кавказ» — «Севкавказэнерго» Андрей Арсоев, 
директор МУП «Владсток» Руслан Кайтуков, 
руководители структурных подразделений АМС, 
депутаты и представители общественности.

Основной темой обсуждения стала произо-
шедшая 1 февраля текущего года авария на 
подстанции «Редант», повлекшая за собой сбой 
в подаче воды. Главой республики Вячеславом 
Битаровым была поставлена задача: впредь 
не допускать подобных ситуаций и разработать 
соответствующий план мероприятий. 

Министерством ЖКХ, топлива и энергетики 

Северной Осетии и администрацией Влади-
кавказа уже составлена «дорожная карта» 
обновления системы водоснабжения города. Для 
этого запланирована реконструкция системы 
водоснабжения Владикавказа, которая позво-
лит минимизировать энергозатраты при подаче 
ресурса в левобережную часть по проложенному 
в 2015 году вдоль Московского шоссе водоводу. 
С этой же целью ранее были объединены МУП 
«Владикавказские водопроводные сети» и МУП 
«Владсток».

«МУП «Владикавказские водопроводные 
сети» несколько лет находилось на внешнем 
управлении, проходя процедуру банкротства, 
иногородний внешний управляющий пытался 
продать имущество. После долгих судебных 
процессов нам удалось вернуть сети в муници-
пальную собственность – это и месторождение, 
скважины, все, что обеспечивает водоснаб-
жение города. Подобная ситуация не должна 
повториться», – рассказал Тамерлан Фарниев.

Причиной сбоя водоснабжения во Владикав-
казе стала авария, произошедшая на подстанции 
«Редант» ПАО «Россети Северный Кавказ» 
– «Севкавказэнерго» около 2 часов ночи 1 фев-
раля. Подача электроэнергии была временно 
восстановлена, однако аварийная ситуация на 
подстанции сохранилась, водозабор был обесто-

чен повторно. Процесс полного восстановления 
энергоснабжения растянулся до 16:00, парал-
лельно сотрудниками МУП «Владсток» велись 
работы для скорейшей подачи воды в дома и 
учреждения города.

«Был поврежден секционный выключатель, 
продуктами горения этого выключателя нару-
шена изоляция как на первой, так и на второй 
секции шин. Диспетчерской службой было 
принято решение об отключении подстанции 
«Редант», – пояснил Андрей Арсоев.

По факту произошедшего сбоя администрация 
города обратилась в прокуратуру с целью ини-
циирования проверки деятельности «Россетей 
Северный Кавказ» – «Севкавказэнерго». По 
информации муниципалитета, в содержании под-
станции были допущены технические нарушения, 
воспрепятствовавшие подключению резервного 
источника энергии. Причина аварии будет разъ-
яснена по завершении прокурорской проверки.

Напомним, накануне совещание по вопросам 
системы водоснабжения Владикавказа под 
председательством  Тамерлана Фарниева со-
стоялось на территории Редантского водоза-
бора. Участие в совещании приняли министр 
жилищно-коммунального хозяйства и энергетики 
РСО–А Майран Тамаев, руководители и специ-
алисты городских коммунальных предприятий, 
представители ресурсоснабжающей организа-
ции.

Подготовил Марат ГАБУЕВ.

СОВЕЩАНИЕСОВЕЩАНИЕ



Íåóòîìèìûé èññëåäîâàòåëü
Борис Александрович Кало-

ев известен ученому миру как 
неутомимый исследователь-эт-
нолог, которому принадлежат 
капитальные труды, ставшие 
прочной опорой для современ-
ного кавказоведения. Его, сто-
ящего у истоков становления 
и развития кавказоведческой 
науки, отличали широта науч-
ного диапазона, пытливость, 

доброжелательность, индивиду-
альность и глубокое понимание 
значения комплексного изуче-
ния народов Кавказа. 

Собранный профессором Ка-
лоевым полевой материал более 
чем за полувековой период, вы-
явленные архивные и музей-
ные данные, ставшие основой 
фундаментальных монографий, 
очерков и множества статей, 

не могут не внушать доверие и 
уважение к великому труженику 
науки этнографии. Но поистине 
уникальны рассыпанные в тру-
дах Калоева сведения об осе-
тинском языке и языковедах, с 
которыми ученого не раз своди-
ла судьба. Теплота и взвешен-
ность отзывов, тонкий юмор и 
острая наблюдательность в этих 
воспоминаниях и оценках при-
влекают читателя, создают ат-
мосферу дружеского общения. 
Добрая дружба и многолетнее 
близкое общение между Кало-
евым и Абаевым имели жизнен-
ную основу: оба не кабинетные 
ученые, в большинстве их работ 
полевой материал, добытый на 
местах проживания кавказских 
народов; оба заботились о со-
хранении родного языка и пер-
востепенной задачей считали 
постепенный переход к своему 
историческому самоназванию 
«аланы». 

ЕЛЕНА БЕСОЛОВА, 
доктор филологических 

наук, профессор, заведую-
щая отделом осетинского 

языкознания СОИГСИ.

Êðóïíàÿ íàó÷íàÿ
âåëè÷èíà

Борис Александрович прожил 
активную, творчески напряжен-
ную жизнь, которая оставила 
яркий след в кавказоведении и 
осетиноведении. Он и при жизни 
воспринимался как крупная на-
учная величина, но и после кон-
чины Бориса Александровича 
влияние его на развитие этноло-
гической науки, кавказоведения 
и осетиноведения не ослабело, 
а, наоборот, усилилось. 

Этот яркий ученый с течени-
ем времени воспринимается 
все крупнее и масштабнее. Его 
классический труд «Осетины» 
и сейчас остается одной из наи-
более часто цитируемых книг в 
современных исследованиях. 
Борис Александрович остается 
живой фигурой на современном 
этапе развития этнологии.

ЛАРИСА ГОСТИЕВА, 
кандидат исторических наук, 
старший научный сотрудник 

отдела этнологии СОИГСИ.

Îáîãàòèë íàó÷íîå íàðòîâåäåíèå
Б.А. Калоев своими многочисленными тру-

дами вошел в историю науки как патриарх 
этнографического кавказоведения. Если в ис-
следовании этногенеза осетин по данным языка 
пальма первенства принадлежит В.И. Абаеву, то 
по данным этнографии и фольклора – Б.А. Кало-
еву. «Осетины» Б.А. Калоева – целая энциклопе-
дия осетинской жизни, первая и единственная 
такого рода книга о нашем народе: она должна 
стать настольной книгой в каждой осетинской, 
и не только осетинской, семье. 

Однако анализ его трудов позволяет ставить 
вопрос о весомом вкладе ученого не только в 
этнографическое кавказоведение, но и в фоль-
клористику, в частности – в нартоведение. Кало-
ев много лет собирал полевой этнографический 
материал в осетинских ущельях, сопоставление 
которого с текстами нартовских сказаний под-
твердило скифо-осетинские этнокультурные 
параллели, преемственность культуры осетин 
от скифо-сарматов и алан, значимость иранско-
го элемента в этногенезе осетин. 

Как признанный специалист, Калоев при-
влекался к сотрудничеству при очередных из-
даниях осетинских нартовских сказаний. Еще в 
1951 г. вышли нартовские сказания в Москве. 
Калоев, вместе с В.И. Абаевым, Н.Г. Джусойты 
и Р.А. Ивневым был в числе составителей и 
тех, кто снабдил издание комментариями и 
послесловием. Словарь и комментарии Калоев 
подготовил и к книгам «Сказания о нартских 
богатырях» (М., 1960), «Сказания о нартах. 
Осетинский эпос» (М., 1978).

Калоев не ограничивался анализом текстов 
осетинских нартовских сказаний, проводил их 
сопоставление с текстами других националь-
ных версий Нартиады и пришел к выводу, что  
осетинский нартовский эпос отличается более 
стройной единой композицией, наличием цело-
го ряда интереснейших циклов, отсутствующих 

в других национальных версиях. Калоев со-
лидарен с учеными, считающими VIII–VII вв. до 
н.э. начальным этапом формирования эпоса, 
и разделяет мнение исследователей эпоса, 
которые возводят создание его основного ядра 
к аланской эпохе. Ученый доказывает отраже-
ние нескольких эпох в нартовских сказаниях, 
в том числе, монгольской, и считает, что  не-
которые сказания складывались в те времена, 
когда предки осетин были расселены вдали от 
современных границ Осетии. Калоев рассма-
тривает и анализирует эпос с этнографической 
точки зрения, находит массу параллелей  из 
области культуры и быта осетинского и нартов-
ского общества. Калоев существенно обогатил 
научное нартоведение, внес существенный 
вклад в исследование этногенеза и этнической 
культуры осетин, в частности – в проблему 
скифо-алано-осетинской преемственности.

Людвиг ЧИБИРОВ, 
доктор исторических наук, профессор, 

заведующий отделом этнологии СОИГСИ.
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Местное
самоуправление 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
В феврале текущего года Всероссийской ассоци-

ацией развития местного самоуправления в рамках 
работы Комиссии по цифровой экономике с целью 
реализации поручения Президента Российской Фе-
дерации В.В. Путина по итогам заседания Совета 
по развитию местного самоуправления, в целях вне-
дрения технологии «Умный город» на территории 
субъектов Российской Федерации» был проведен 
вебинар на тему «Цифровая платформа «Умный 
город» под руководством заместителя председа-
теля Комиссии ВАРМСУ по цифровой экономике, 
заместителя генерального директора по разви-
тию АО «Русатом Инфраструктурные решения»
Алексея Голубева.

Основными участниками вебинара стали мэры 
и главы городов, представители местных админи-
страций и региональных Советов ВСМС, которые 
заинтересованы в реализации на территории своих 
муниципалитетов цифровой платформы «Умный 
город».

– Сегодня больше 30 городов внедряют этот про-
дукт, и единое приложение с помощью геолокации 
настраивается на нужный город или район, где 
работает эта система, – отметил Геннадий Роди-
онов. – Мы организовали и обеспечили участие 
глав муниципальных образований и муниципальных 
служащих АМС городского округа г. Владикавказ 
и пяти городских поселений нашей республики в 
данном мероприятии. В целях улучшения качества 
жизни благодаря цифровизации государственного 
и муниципального управления на принципах эф-
фективности и бережливости в настоящее время 
прорабатывается вопрос внедрения цифровой 
платформы Росатома «Умный город» в муниципаль-
ные образования нашей республики. 

5 февраля текущего года 20 представителей 
(сотрудники АМС, муниципальные депутаты, 
активисты территориального общественного 
самоуправления) Комсомольского сельского по-
селения Кировского района во главе с главой АМС 
села Валерием Авлоховым начали обучение с 
применением дистанционных технологий по про-
грамме повышения квалификации под названием 
«Менеджер местного сообщества».

После прохождения курса слушатели получат: 
востребованное удостоверение о повышении ква-
лификации; актуальные материалы от признанных 
специалистов; возможность профессионального 
развития. 

Напомним, в прошлом году Комсомольское сель-
ское поселение стало победителем Всероссийского 
конкурса «Лучшая муниципальная практика» и 
получило из федерального бюджета премию в раз-
мере 15 млн рублей за второе место в номинации 
«Обеспечение обратная связи с населением…»

И, как видно, не собирается останавливаться на 
достигнутом результате.

В настоящее время в РСО–А активно развивает-
ся территориальное общественное самоуправление 
практически во всех муниципальных образованиях. 

В этой связи согласно имеющимся договорен-
ностям с Общенациональной Ассоциацией тер-
риториального общественного самоуправления с 
привлечением ведущих специалистов в области 
местного и общественного самоуправления феде-
рального и регионального уровней на базе Совета 
муниципальных образований нашей республики 26 
февраля 2021 года будет организован и проведен 
обучающий онлайн-семинар «Территориальное 
общественное самоуправление в России» «ТОС 
– территория взаимопомощи и оптимизма» для 
всех наших глав муниципальных образований, от-
ветственных муниципальных служащих, активистов 
территориального общественного самоуправления, 
представителей государственной власти и других 
заинтересованных лиц.

Мероприятия на территории Северной Осетии 
в этом году будут осуществляться за счет средств 
гранта Президента РФ силами команды проек-
та «Межрегиональный институт общественных 
жилищных инспекторов и экспертов – ресурсная 
площадка развития общественного жилищного 
контроля на территории регионов Юга России». 

В апреле 2021 года планируется реализация 
программы подготовки общественных жилищных 
инспекторов, проведение «круглого стола» «Диа-
лог с ЖКХ», учебного общественного жилищного 
контроля,  работа «выездной приемной» по вопро-
сам ЖКХ. 

Как отметил Геннадий Родионов, большое внима-
ние уделяется взаимодействию с молодежью. Так, 
появилась дополнительная возможность участия 
студентов нашей республики в межрегиональном 
конкурсе «Молодой управдом». В двух этапах 
конкурса (региональном и межрегиональном) 
решать ЖКХ-квест будут студенты техникумов и 
университетов, по 25 человек от каждого субъекта 
Российской Федерации.

«Со стороны республики необходимо содействие 
в предоставлении специалистов для решения 
организационно-информационных вопросов, по-
мещений для проведения мероприятий, а также 
в формировании пула участников (не более 100 
человек за 4 дня проведения основных мероприя-
тий», – пояснил Геннадий Родионов.

По поручению Главы РСО–А Вячеслава Бита-
рова будет создан организационный комитет для 
реализации обозначенных мероприятий, в состав 
которого войдут представители Администрации 
Главы и Правительства РСО–А, исполнительной 
и законодательной властей, Совета муниципаль-
ных образований и Общественной палаты РСО–А, 
Ассоциации. 

В случае изменяющихся обстоятельств проектом 
предусмотрено оперативное переформатирование 
в онлайн-формат.

А для повышения квалификации глав муници-
пальных образований по поручению Вячеслава 
Битарова разработана и утверждена программа 
двухдневного семинара-совещания на тему «Ак-
туальные вопросы местного самоуправления». 
Данный семинар запланирован на март текущего 
года. Количество участников до 120 человек. 

Н. КОЗЫРЕВ.

ЛИЧНОСТЬЛИЧНОСТЬ

ПАТРИАРХ ЭТНОГРАФИЧЕСКОГО 
КАВКАЗОВЕДЕНИЯ

15 февраля исполнилось 105 лет со дня 
рождения Бориса Александровича КАЛОЕВА 
(1916–2006) – выдающегося советского и 
российского этнографа, доктора исторических 
наук, профессора, главного научного сотруд-
ника сектора Кавказа Института этнографии 
АН СССР, заслуженного деятеля РСО–А и РЮО.

Ñòðàíèöû æèçíè
Б.А. Калоев родился в с. Бай-

ком Закинского ущелья в кре-
стьянской семье. В 1940 году 
окончил исторический факуль-
тет Северо-Осетинского госу-
дарственного педагогического 
института. В 1941 году ушел на 
фронт  курсантом Закавказ-
ского военно-политического 
училища, участвовал в тяжелых 
боях за освобождение Ростова-
на-Дону, Таганрога, Донбасса, 

в июле 1943 года был ранен. 
Награжден орденами Отече-
ственной войны I и II степени 
и 15-ю медалями, в том числе  
медалями «За боевые заслуги» 
и «За отвагу». 24 июня 1945 года 
участвовал в легендарном Пара-
де Победы на Красной площади. 

Свой долг Родине в годы ВОВ 
отдали все три брата Калоевых. 
Средний из братьев, Султанбек 
Александрович – врач, гене-
рал-майор медицинской служ-
бы, награжден орденом Отече-
ственной войны I степени, двумя 
орденами Красной Звезды, ме-
далями «За оборону Кавказа», 
медалью «Во Славу Осетии» 
и др. Умер 13 марта 1997 года 
в Москве, похоронен на Кун-
цевском кладбище. Младший 
брат,  Хазби Александрович, 

– осетинский поэт, автор поэм, 
драм и стихотворений, среди ко-
торых: драма «Сыновья Бата», 
поэма «Последняя тревога», 
стихотворения: «Жестокий бой 
начался», «Смерть фашиста», 
«Я не жалею жизни своей…», 
«Меч»… В возрасте 22 лет в 
звании младшего лейтенанта 

геройски погиб на Курской дуге 
8 июля 1943 года. Молодой поэт 
был похоронен в селении Крас-
ная поляна Обоянского района 
Курской области.

В 1948 году с учебы в аспи-
рантуре Института этнографии 
АН СССР начинается научная 
биография Б.А. Калоева. В 1951 
году он защищает кандидат-
скую диссертацию «Моздокские 
осетины (историко-этнографи-
ческое исследование)», в 1969 

году – докторскую диссертацию 
«Осетины. Проблемы этногене-
за и этнографическая характе-
ристика».

В 1950-2006 годах Б.А. Калоев 
прошел путь от младшего до 
главного научного сотрудника 
сектора Кавказа ИЭ АН СССР. 
В 1970-1980 годах работал пре-
подавателем в Литературном 
институте им. А. М. Горького.

Б.А. Калоев – автор 14 мо-
нографий, более 150 статей и 
очерков по истории, этногра-
фии и культуре осетин и других 
народов Северного Кавказа. 
Среди широко известных тру-
дов: монография «Осетины», 
выдержавшая несколько пере-
изданий, «Миллер-кавказовед» 
(1963), «Осетины глазами рус-
ских и иностранных путеше-
ственников» (1967), «Матери-
альная культура и прикладное 
искусство осетин» (1973), «М.М. 
Ковалевский и его исследова-
ния горских народов Кавказа» 
(1979), «Вторая Родина Коста» 
(1988), «Моздокские осетины» 
(1995), многочисленные статьи 
для двухтомного энциклопеди-
ческого словаря «Мифы наро-
дов мира» (1980) и мн.др.

Б.А. Калоев изучал осетин-
ский нартовский эпос, написал 
несколько статей по этой про-
блематике, выступал на двух 
Всесоюзных нартовских кон-
ференциях в Орджоникидзе и 
Сухуми, участвовал в издании 
трех сводных текстов осетин-
ской Нартиады. 

Борис Александрович был 
опытным полевым исследова-
телем, с 1953 года в течение 
ряда лет возглавлял историко-
этнографические экспедиции 
на Северном Кавказе: Дагестан-
скую, Адыгейскую, Чеченскую, 
Ингушскую и др. 

Скончался 23 октября 2006 
года в Москве.

Книжный фонд Б.А. Калоева, 
насчитывающий несколько ты-
сяч единиц, был передан в дар 
Научной библиотеке СОИГСИ 
им. В.И. Абаева.

Ýòî ñîâåðøåííî
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Борис Александрович внес не-

оценимый вклад в формирова-
ние национального самосознания 
осетин. В 1967 году выход в свет 
в издательстве «Наука» его фун-
даментального труда «Осетины» 
сопровождался большим обще-
ственным резонансом: люди зво-
нили друг другу, чтобы поделиться 
этой новостью, просили одолжить 
книгу «почитать на ночь». Ведь 
это был первый труд, посвящен-
ный происхождению, этнической 
истории и традиционной культуре 
осетин.  Именно тогда впервые 
пришло понимание, что мы – на-
род, о котором написан весомый 
академический труд. Поэтому Бо-
рис Александрович Калоев – это 
совершенно особое имя в кавка-
зоведении и осетиноведении. По-
левые историко-этнографические 
экспедиции под руководством Б.А. 
Калоева, его научные консульта-
ции  сыграли судьбоносную роль 
в становлении многих известных 
ныне кавказоведов как профес-
сиональных ученых. А переданная 
в дар СОИГСИ личная библиотека 
Бориса Александровича и сегодня 
является важным ресурсом в под-
готовке молодых ученых. 

ЗАЛИНА КАНУКОВА, 
доктор исторических наук, 

профессор, директор
СОИГСИ.

Оценить 
квалификацию
Курсы по подготовке экспертов экзаменационного 

центра оценки профессиональных квалификаций 
«Независимая оценка квалификаций в агропромыш-
ленном комплексе» проходят в Северо-Кавказском 
аграрно-технологическом колледже. Слушатели 
семинаров в будущем станут экспертами экзамена-
ционного центра по оценке квалификации СПК АПК.

Обучение проводит директор 
Автономной некоммерческой 
образовательной организации 
дополнительного профессио-
нального образования Учебный 
центр «Образование и карьера» 
(г. Воронеж) Совета по профес-
сиональным квалификациям в 
агропромышленном комплексе 
(СПК АПК) Евгения Талицких.

На курсах  11 специалистов из 
различных районов республи-
ки. При успешном прохождении 
итоговой аттестации в конце 
семинаров обучающиеся полу-
чают удостоверение о повы-
шение квалификации установ-
ленного образца, предостав-
ляющее право быть экспертом 
в экзаменационных центрах по 
всей стране в своей профессии. 
Также они будут внесены в Фе-
деральный реестр экспертов 
Национального агентства раз-
вития квалификаций (НАРК). 

«На сегодняшний день у нас 
сложилась такая тенденция: в 
федеральных государственных 
образовательных стандартах 
есть определенный набор зна-
ний и умений, которым обуча-
ются студенты. Они, конечно, 
могут пересекаться с требо-
ваниями работодателей. Но 
меняются технологии, цели, 
и частенько работодатели 
предъявляют к своим потенци-
альным сотрудникам требова-
ния либо очень завышенные, 
либо вообще в другом спектре, 
– отметила Евгения Талицких, 
рассказывая, для чего нужен 
подобный экзаменационный 
центр и какие задачи он будет 
решать. – С этой целью и раз-
рабатываются задания оценоч-
ных материалов, по которым 
экзаменационный центр будет 
проводить профессиональ-
ный экзамен. Если соискатель 
прошел такой экзамен, то он 
получает свидетельство, ко-
торое подтверждает его ква-
лификацию. Этот документ 
можно приравнять к диплому 
об образовании. Конечно, с 
учетом квалификации. Экза-
мен двусоставной – это тео-
рия и практика. Практическая 
часть состоит из нескольких 
заданий, которые призваны 
продемонстрировать владе-

ние определенными навыками. 
Человек подтверждает свою 
квалификацию, но не на тре-
бования по образовательным 
стандартам, а на требования 
работодателей».

По словам Евгении, ключе-
вая роль в этом деле отводится 
экспертам, которые должны 
проводить независимую оценку 
соискателей. Обучить северо-
осетинских коллег методике 
приема  профессионального 
экзамена – задача курсов повы-
шения квалификации, которые 
проходят в колледже.

«Сейчас можно сказать, что 
подготовка к созданию центра 
по независимой оценке в нашей 
республике вышла на финиш-
ную прямую. Как только наши 
эксперты получат право оцен-
ки, мы сможем приступить к 
своей основной задаче, – гово-
рит будущий руководитель цен-
тра Лариса Хаблиева. – Не слу-
чайно, что экзаменационный 
центр начнет функционировать 
в стенах Северо-Кавказско-
го аграрно-технологического 
колледжа. Являясь одним из 
передовых колледжей респу-
блики, он располагает всеми 
необходимыми ресурсами: как 
материально-техническими, 
так и кадровыми». 

 После создания Центра в 
СКАТК смогут проходить ат-
тестацию специалисты сфе-
ры АПК по 8 квалификациям: 
агроном, инженер-землеу-
строитель, инженер-рыбовод, 
инженер-механик, техник-ме-
ханик, тракторист-машинист, 
инженер-технолог продуктов 
питания. Немаловажно, что 
подтвердить свою професси-
ональную пригодность здесь 
смогут как дипломированные 
специалисты, так и выпускники 
системы профессионального 
образования в ходе государ-
ственной итоговой аттестации 
со всей России. Стоит отметить, 
что экзаменационных центров 
по оценке квалификации по 
всей России огромное количе-
ство, но с аграрным уклоном 
лишь 16. Один из них теперь 
будет в Ардоне. 

Алана МАРГИЕВА.

ОБРАЗОВАНИЕОБРАЗОВАНИЕ

Поварам не чужда
и наука

Студентки Северо-Кавказского аграрно-техноло-
гического колледжа Татьяна ЕНАЦКАЯ и Светлана 
ЛАПИНА стали победителями III Всероссийской на-
учно-практической конференции обучающихся «Ари-
стотелика» в секциях «Математика» и «Литература». 

Светлана и Татьяна – будущие 
повара-кондитеры, но проявляют 
интерес к научно-исследовательской 
работе, поэтому охотно приняли уча-
стие в конференции. 

«Поварам необходимо безупречное 
знание математики. Для того,  чтобы 
каждое твое творение было просто 
сказкой и объеденьем, кроме основ 
своей специальности надо знать и 
математику, – говорит Татьяна Енац-
кая, чья работа «Математика в моей 
профессии «Повар, кондитер» при-
знана лучшей. – Умение определять 
процент отходов при первичной обра-
ботке продуктов, процент потерь при 
тепловой обработке, объем посуды 
при приготовлении кондитерских из-
делий, составлять технологические и 
калькуляционные карты – ни один по-
вар-кондитер без знаний математики  
не справится с этими элементарными 
задачами. Вот почему создание блю-
да – процесс не только творческий, но 
и точный, как математика».

Светлана Лапина же проявляет 
интерес к гуманитарным наукам. И 
на суд жюри она представила свою 
интерпретацию темы «Сны и снови-
дения в русской литературе». «Есть 
одна старинная притча. Философу приснилось, что он стал мо-
тыльком. И, проснувшись, он уже не знал, кто он: мудрый старец, 
видевший во сне, будто стал мотыльком, или мотылек, которому 
снится, что он – мудрый старец. В этой притче сон и явь перепле-
таются. Так же, как в жизни. Ю.М. Лотман считал, что «сон – знак 
в чистом виде, так как человек знает, что есть сон, видение, что 
оно имеет значение, но не знает – какое», – цитирует известного 
российского литературоведа и культуролога С. Лапина, проект 
которой занял второе место.

Научные руководители студентов Роза Дзигасова и Алла 
Хохоева также были награждены благодарственными письмами 
оргкомитета. 

Лучшие работы победителей и призеров будут опубликованы в 
сборнике по итогам конференции.

Мадина МАКОЕВА.Подготовила Б. БИРАГОВА.

«С целью формирования успешной 
практики развития общественно-

го жилищного контроля на территории 
РСО–А во взаимодействии с Коорди-
национным советом участников Со-
глашения о межмуниципальном со-
трудничестве и взаимодействии между 
Советами муниципальных образований 
регионов Юга России в этом году была 
достигнута победа в конкурсе на предо-
ставление грантов Президента РФ на 
развитие гражданского общества. 



Öåíòð 
ãîòîâèòñÿ

ê îòêðûòèþ
Во Владикавказе гото-

вится к открытию трениро-
вочный центр подготовки 
по спортивной борьбе. 

В двухэтажном здании по-
явятся три зала, где смогут 
тренироваться спортсмены 
по спортивной борьбе и дзю-
до. На первом этаже распо-
лагается самый большой зал, 
который будет использовать-
ся для тренировок и проведе-
ния различных соревнований. 
Перед официальным откры-
тием работы в центре идут 
ударными темпами: устанав-
ливают спортивный инвен-
тарь и размещают ковры.
Специальное покрытие даст 
возможность проводить со-
ревнования по игровым ви-
дам спорта: баскетболу, фут-
болу и другим. Добавим, стро-
ительство тренировочного 
центра проходит в рамках на-
ционального проекта «Спорт 
– норма жизни». Большая 
часть средств выделена из 
федерального бюджета, и 
часть  составляет республи-
канское софинансирование. 
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Решил бегом заняться! Пару 
километров пробежал. Чтобы 
добраться обратно до дома, при-
шлось такси вызывать...

* * *
Наш российский спортсмен 

по плаванию быстрее всех за-
плыл…жиром.

* * *
Заходит мужик в спортмага-

зин: 
– Здрасьте, а у вас есть лыж-

ные ботинки 67-го размера? 
– Какого?! 
– 67-го... 
– А зачем вам лыжи?

* * *
– Ах, как я бегал, когда был 

спринтером.
– Ну да, а принтер был чужой, 

и хозяева за тобой гнались. 

Февраль у ворот – к весне поворот. Да вот только снегу 
намело… Но разве может это помешать нам работать? Конечно, 
нет! Вот и спортсменам снег – не помеха. Мы постарались 
рассказать вам о ключевых событиях этой зимы. Так, 
феерический успех у теннисиста Аслана Карацева, который 
ждал триумфа целых 10 лет. 27-летний уроженец Владикавказа 
Аслан Карацев по-настоящему шокировал теннисную публику 
на Australian Open, став первым из всех мужчин, пробившимся 
в четвертьфинал. 

С начала 2021-го своими успехами уже успели порадовать 
легкоатлеты, дзюдоисты, тяжелоатлеты, гимнастки… Все они 

в поте лица трудятся вместе со своими наставниками.
Уже завтра «Манеж» примет у себя лучших борцов-вольников со всего СКФО. А в 

пятницу в Беслане стартуют чемпионат и первенство республики по кикбоксингу. 
В этот же день на ринг, и тоже в Беслане, выйдут бойцы Союза смешанных боевых 
единоборств (ММА). 

Об этих и других событиях – читайте в нашей «Спортивной среде».
Ведущая рубрики – Залина ГУБУРОВА.

СТОП-КАДР АНЕКДОТЫ

Бзыков и Караев – чемпионы России

В Казани 14 февраля состоялся чемпионат России 
по сумо.

Успешно выступили на сорев-
нованиях осетинские сумоисты.
Аслан Бзыков завоевал золо-
тую медаль в весовой категории 
100 кг. Заур Караев стал чемпи-

оном России в в/к свыше 115 кг 
и в абсолютной в/к. Бронзовые 
награды завоевали Алан Дряев 
(85 кг), Руслан Багаев (+115 кг) 
и Руслан Битаров (авк). 

Напомним, ранее – с 12 по 13 
февраля в Казани проходили 
первенства России по сумо 
среди юниоров и юниорок до 
22 и до 24 лет. Среди юниоров 
до 22 лет Сослан Кочиев в 
весе свыше 115 кг завоевал 
серебряную награду. Победи-
телем в этой в/к стал Юрий 
Кызыл-оол  (Республика 
Тыва). Ацамаз Рамонов стал 
бронзовым призером в 100 кг в 
соревнованиях среди юниоров 
до 22 лет и до 24 лет. 

Чемпионат и первенство Рос-
сии по сумо-2021 собрали 725 
спортсменов из 17 регионов 
страны. Соревнования стали 
отборочными в сборную коман-
ду России, которая в апреле 
примет участие в первенствах 
и чемпионате Европы, которые 
также пройдут в столице Респу-
блики Татарстан.

СУМО СУМО 

ГИМНАСТИКАГИМНАСТИКА

Поединки в один раунд
В течение субботнего дня 13 февраля  в 

спортивном зале АО «Победит» во Владикавказе  
прошло Открытое первенство РСО–А по армейскому 
рукопашному бою (АРБ)  среди юношей (12–13, 
14–15 лет) и юниоров (16–17 лет). 

Как отметил президент Феде-
рации АРБ РСО-А Сергей Спо-
рыш, подобное соревнование  
является ежегодным, посвяще-
но дню вывода советских войск 
из Афганистана (отмечается в 
нашей стране 15 февраля)  и 
собрало в нынешнем году  под 
свои знамена более 70 участ-
ников, в том числе из Южной 
Осетии. Федерация действует 
в Осетии с 2005 года, а  вид 
спорта является военно-при-
кладным и становится все более 
популярным в республике.  Мно-
гие ведущие бойцы ММА вышли 
из армейского рукопашного боя, 
а знаменитый чемпион в боях 
без правил  Хабиб Нурмагоме-
дов является мастером спорта 
по АРБ. 

Поединки проходят динамич-
но и увлекательно, потому что 
состоят из одного раунда про-
должительностью две минуты 
у юношей и три минуты  у более 
взрослых ребят. Естественно, 
что в таком контактном виде 
спорта присутствует надежная 
защита – шлем с  металлической 

решеткой, защитный жилет для 
тела, борцовки с защитой пятки 
и подъема стопы и др. В АРБ 
разрешается бить соперника 
руками и ногами, добивать ле-
жащего на ковре, производить 

удар головой в голову. Здесь 
органично сочетается ударная  
техника и борцовские приемы с 
эффектными бросками. Схват-
ки юных спортсменов  были на-

полнены эмоциями и страстями, 
когда проигравший участник  
порой не мог сдержать слез от  
обиды. 

В возрастной категории 
12–13 лет чемпионами стали 
Ярослав Калаев (30 кг, клуб 
«ИрБис»), Давид Гецаев (35 кг, 
«Юность России»), Тимур Дза-
гоев (40 кг, «Боевое братство»), 
Артур Отдаев (45 кг, Южная 
Осетия), Казбол Засеев (50 кг, 
«Колизей»), Заур Засеев (60 кг, 

«Колизей»), Даир Алиев (60+, 
«Альянс»). Среди юношей 14–15 
лет первые места заняли Геор-
гий Цебоев (40 кг, «Боевое брат-
ство»), Руслан Тиникашвили (45 

кг, «Боевое Братство»), Георгий 
Сланов (50 кг, «Колизей»), Аза-
мат Джагаев (55 кг, «Боевое 
братство»), Тунар Алиев (60 
кг, «Боевое братство»), Вадим 
Прокапенко (65 кг, «Боевое. 
Братство»), Тамерлан Дзеранте 
(70 кг, «Колизей»), Альберт Га-
сиев (80 кг, «Боевое братство»). 
Наконец, у юниоров в группе 
16–17 лет золотые медали вы-
играли Богдан Подолянин (55 
кг, «Боевое братство»), Алан 
Генгаури (60 кг, Южная Осетия), 
Игорь Алборов (65 кг, «ИрБис»), 
Рашан Мирзаев (70 кг, «Боевое 
братство»), Роман Мамитов (75 
кг, Южная Осетия), Заур Багаев 
(80 кг, «Альянс»). По итогам 
соревнований  первое обще-
командное место занял клуб 
«Боевое братство», вторым 
стал клуб «Юность России», а 
третье место досталось коман-
де Южной Осетии. Нынешнее 
соревнование стало отбороч-
ным этапом к турниру «Кубок 
Лосева» (4–7 марта), посвящен-
ному  памяти погибшего бойца 
спецподразделения «Альфа». 
Победители  нынешнего  пер-
венства республики в составе 
сборной РСО–А, при наличии  
должного финансирования, смо-
гут отправиться на этот турнир.

В. ЮРЬЕВ.

РУКОПАШНЫЙ БОЙРУКОПАШНЫЙ БОЙ

В РАМКАХВ РАМКАХ
НАЦПРОЕКТАНАЦПРОЕКТА

РЕЙТИНГРЕЙТИНГЛЕГЕНДЫ ОСЕТИИЛЕГЕНДЫ ОСЕТИИ

«Секретное оружие» Карацева
Вторничным утром теннисист 

из Осетии Аслан КАРАЦЕВ в 
четвертьфинале Открытого чемпионата 
Австралии встречался с 21-й ракеткой 
мира Григором Димитровым из 
Болгарии и сотворил новую сенсацию, 
обыграв грозного оппонента. В 1/8 
финала Димитров без проблем убрал 
с пути третью ракетку мира Доминика 
Тима из Австрии, поэтому специалисты в 
¼ финала  отдавали предпочтение ему. 

 Но Карацев вновь посрамил скептиков и сумел до-
биться очередной феноменальный и волевой победы в 
четырёх сетах. Первую партию Аслан проиграл 2:6,но 
затем  взял себя в руки и за счёт бойцовского харак-
тера переломил ход матча и выиграл три сета подряд 
у 18-й ракетки турнира – 6:4, 6:1, 6:2 за 2 часа и 25 
минут. Димитров в ходе поединка брал медицинский 
тайм-аут, обращался к врачам, но это нисколько не 
умаляет исторического успеха нашего земляка. Аслан 
стал первым теннисистом в XXI веке, пробившимся в 
полуфинал турнира «Большого шлема» из квалифи-
кации и всего пятым теннисистом в истории. После 
такого феерического выступления Карацев сказал: 
«Сейчас даже не знаю, как прокомментировать свой 
успех. Мне не верится, что я прошёл так далеко». 
Теперь в полуфинале осетинский теннисист сыграет с 
первой ракеткой мира  Новаком Джоковичем (Сербия), 
выигравшем в другом четвертьфинале у Александра 
Зверева (Германия). 

  27-летний  осетинский  спортсмен до нынешнего 
турнира был мало известен  в широких кругах, зато 

теперь о нем заговорили многие специалисты и пред-
ставители СМИ. Сразу в прессе появилось множество 
эпитетов и прозвищ для Аслана Карацева – «Илья 
Муромец», «Львиное сердце», «Терминатор», «Тем-
ная лошадка», а четвертая ракетка мира, россиянин 
Даниил Медведев во время  недавнего  командного 

турнира АТР Сир, выигранного сборной России, полу-
шутливо  назвал  осетинского спортсмена  «наше се-
кретное оружие». После победы Аслана в 1/8 финала 
«Большого шлема» в Австралии известный спортивный 
журналист Гири Нейтан и вовсе выдал пафосный за-
головок к своей статье – «Возможно, этот теннисист, 
которого я раньше никогда не видел, – бог». Президент 
Федерации тенниса России Шамиль Тарпищев так 
прокомментировал выступление Карацева: «Кроме 
того, что Аслан молодец, ничего не могу сказать. Он 
сильно прибавил за последние полтора года, сделал 
резкий скачок в таком возрасте и выстрелил. За пол-
тора года так прибавить – фантастика!»

Стоит привести несколько фактов из биографии 
Аслана Карацева, неожиданно для многих совер-
шившего  настоящий  прорыв в теннисном мире. Он 
родился 4 сентября 1993 года во Владикавказе, где 
начинал делать первые шаги в большом теннисе. В 14 
лет Аслан переехал в Таганрог и стал тренироваться 
там у Александра Куприна и Ивана Потапова. В 
2013 году впервые в карьере сыграл в основной сетке 
турнира серии АТР, а на следующий год пробился  
через квалификацию в основную сетку Кубка Крем-
ля. Развитию карьеры Карацева серьезно помешали  
травмы, а также, как говорил в интервью сам Аслан, 
его предыдущие проблемы «были в голове». С 2016 
по 2020 год  он вообще не играл в основных сетках 
турниров серии АТР, падал в рейтинге аж до 747 места, 
но после пандемии в 2020 году вернулся из небытия и 
заиграл на высоком уровне. Теперь все будут ждать 
от Карацева очередных  чудес, и ему нужно будет 
подтверждать нынешний  громкий успех на Australian 
Open  новыми победами. 

 Вячеслав СТЕПАНОВ.

Семинар судей
Интересно, что 

приурочен он к 
проведению чемпионата 
СКФО по вольной борьбе, 
который стартует во 
дворце спорта «Манеж» 
уже завтра, 18 февраля.

О том, как проходит семинар 
и о том, кто может стать его 
участником, рассказал «СО» 
заслуженный тренер России по 
вольной борьбе, арбитр между-
народной категории Вячеслав 
Багаев. 

– Во-первых, нужно пройти 
обучение в двух семинарах, 
чтобы потом подать докумен-
ты о присвоении категории су-
дьи всероссийской категории. 
Впервые один из этапов прохо-
дит во Владикавказе в эти дни. 
Организаторы – Министерство 
спорта РСО-А совместно с на-
шей федерацией спортивной 
борьбы. Возглавил оргчасть су-
дья международной категории 
Валерий Гульчеев. 

Руководителями семинара 
выступили международные 
арбитры высшей олимпийской 
категории Алексей Базулин 
(Брянск) и Сергей Коваленко 
(Санкт-Петербург).

По словам Вячеслава Ба-
гаева, судьи заинтересованы 
повышать квалификацию, так 
как правила постоянно меня-

ются и обновляются. «Этот 
семинар могут посетить все 
тренеры, имеющие первую, 
вторую и третью категории, 
он включает в себя теоретиче-
скую и практическую части. Ат-
тестованные тренеры получа-
ют сертификаты об успешном 
прохождении семинара. Доку-
менты отсылаются в Москву, 
затем категория утверждается 
Минспорта России. Есть тре-
неры, уже имеющие всерос-
сийскую категорию судейства, 
но и им каждые 4 года необ-
ходимо подтверждать свою 
квалификацию, поэтому такие 
судьи тоже приезжают на так 
называемое прослушивание. 
В эти дни во Владикавказе 
находятся около ста человек, 

причем это представители не 
только СКФО, но и других реги-
онов. Все они заинтересованы 
в присвоении квалификацион-
ных категорий, необходимых 
для судейства  соревнований 
высокого уровня – таких, как 
чемпионат или первенство 
России. К тому же, если в ре-
гионах проводятся состязания 
всероссийского масштаба, 
чтобы спортсмен мог выпол-
нить норму мастера спорта, его 
должны оценить как минимум 
4 судьи всероссийской кате-
гории», – поясняет Вячеслав 
Багаев и добавляет: «На днях 
стартует чемпионат СКФО по 
вольной борьбе среди мужчин, 
где судьи смогут применить 
полученные навыки».

ОБУЧЕНИЕОБУЧЕНИЕ

ТРИУМФТРИУМФ

«Серебряные» надежды
В Элисте в спорткомплексе «Ойрат-Арена» 8–12 февра-

ля проходил чемпионат ЮФО и СКФО по художественной 
гимнастике в индивидуальных упражнениях. 
В соревнованиях принимали участие спортсменки 2005 г.р. и старше, 

представляющие Калмыкию, Адыгею, Крым, Кабардино-Балкарию, 
Северную Осетию, Астраханскую, Волгоградскую, Ростовскую области, 
Краснодарский и Ставропольский края. 
Воспитанница спортивной школы по художественной гимнастике Мин-

спорта РСО–А Маргарита Билимович стала серебряным призером. 
Тренирует спортсменку Альбина Дзугаева.
Аделина Туаева заняла шестое место. Подготовила гимнастку 

тренер Инна Никитина. Юные грации завоевали право выступить на 
чемпионате России, который пройдет с 24 февраля по 3 марта в Москве.

Дзагоев –
в топ-30

Полузащитник москов-
ского ЦСКА Алан Дзаго-
ев вошел в топ-30 самых 
преданных футболистов в 
мире по версии Sport Bible. 

Рейтинг состоит из игро-
ков, выступающих долгое 
время за одну команду в де-
сяти ведущих футбольных 
чемпионатах. Алан Дзагоев 
занимает в списке 21 место. 
Осетинский футболист вы-
ступает за армейцев с 2008 
года – 12 лет и 8 месяцев. 
За это время он трижды ста-
новился чемпионом России, 
по четыре раза выигрывал 
Кубок и Суперкубок России, 
а за сборную страны сыграл 
58 игр и забил 9 голов. В со-
ставе ЦСКА Дзагоев провел 
257 матчей и забил 55 голов. 

Отметим, самым предан-
ным действующим футболи-
стом признан вратарь армей-
цев Игорь Акинфеев. 34-лет-
ний капитан ЦСКА играет за 
«основу» клуба с 2003 года 
– 17 лет и восемь месяцев и 
сыграл 476 игр. Знаменитый 
аргентинец Лионель Мес-
си, играющий за испанскую 
«Барселону» 16 лет, 8 меся-
цев и 5 дней, занял второе 
место. В топ-30 из россиян 
также попали вратарь мо-
сковского «Динамо» Антон 
Шунин (12 место) и голкипер 
московского «Локомотива» 
Маринато Гильерме (19 ме-
сто).

Соб. инф.

«Дружелюбный дух Елкана»
Журналисты, в свое время освещавшие ход со-

ревнований «вольников» самого высокого уровня, 
в которых принимал участие Елкан ТЕДЕЕВ, на-
зывали его «метеором», «маленьким танком» на 
борцовском ковре. Именно таким – стремительным, 
напористым, волевым он и запомнился тем, кто на-
блюдал эти уникальные схватки борцов, в которых 
победителем не раз становился наш земляк. 

Мастер спорта международ-
ного класса, чемпион Европы 
1966 года, серебряный призер 
чемпионата мира 1967 года, дву-
кратный чемпион Спартакиад 
народов СССР, неоднократный 
чемпион России, участник Олим-
пийских игр в Мехико… Он был 
всеобщим любимцем еще и за 
свою доброту, открытость, чув-
ство юмора. В 1987 году, когда 
Елкана Матвеевича уже не ста-
ло, в память о нем был учрежден 
Всесоюзный турнир по вольной 
борьбе, который не прервался и 
после распада великой страны, 
просто поменялся его статус, он 
стал Всероссийским, а 4-й, про-
ходивший в 1996 году – Между-
народным. Сегодня имя Елкана 
Тедеева носит Дворец спорта в 
с. Октябрьском, где также рас-
тет и соревнуется молодежь, 
которая воспитывается на при-
мере тех, кто создавал славу 
Осетии как республики, которая 
подарила миру «гениев вольной 
борьбы».

Думается, мы должны чаще 
рассказывать о тех, на чьем 
фундаменте  создавались и 
развивались спортивные тра-
диции, с чего начинался труд-
ный, но славный путь, пройден-
ный осетинской школой воль-
ной борьбы до самых высоких 
олимпийских вершин. И пока 
есть возможность общаться с 
их близкими людьми, хорошо 
знавшими великих и легендар-
ных спортсменов, надо обра-
щаться к ним, чтобы время не 
затмило, не затушевало блеск 
их наград, а то и не исказило 
некоторые штрихи биографии, 
как это произошло в случае с 
Елканом Матвеевичем. Порой 
незначительные, казалось бы, 
неточности могут иметь прин-
ципиальный характер.

Елкан Тедеев родился в
с. Калак Алагирского района 
СОАССР. Эти данные под-
тверждаются свидетельством 
о его рождении, приводятся и 
в других официальных доку-
ментах, в лично им написанной 
автобиографии. В 1947 году 
поступил в Мамисонскую сред-
нюю школу, проучился там до 4 
класса, затем семья переехала 
в с. Камбилеевское, где Елкан 
окончил среднюю школу.

Однако практически во всех 
публикациях о нем написано, что 
он является уроженцем села Ок-
тябрьского. Сегодня эта инфор-
мация перекочевала и в Интер-
нет, стала достоянием Википе-
дии, и ею пользуются некоторые 
не совсем доброжелательные 
люди, которые пытаются ассо-
циировать имя легендарного 
спортсмена со сложной историей 
этого населенного пункта. Семья 
Елкана Матвеевича обеспокое-
на некоторыми появившимися в 
сетях комментариями и просит 
всех, кто пишет о нем, пользо-
ваться только документальными 
данными.

Кстати, однажды, еще в са-
мом начале спортивной био-
графии Елкана Тедеева явно 
тенденциозная статья в одном 
из молодежных периодических 
изданий сыграла негативную 
роль в его судьбе. «Это был 
сложный период в жизни Елка-
на, – рассказывает его супруга 
Елена Захаровна. – Та статья 
появилась с подачи конкурен-
тов, которые пытались мораль-
но выбить Елкана из колеи, и 
завистникам, к сожалению, 
удалось добиться его дисква-
лификации. После всех оскор-
блений и унижений Елкану при-
шлось уехать в Узбекистан, но 
спорт он не оставил, упорно за-
нимался и стал членом сборной 
команды Узбекистана. А через 
два года снова появился во 
Владикавказе на чемпионате 
СССР и доказал, что равных 
ему в его весовой категории в 
Советском Союзе нет».

Как вспоминали потом на-
блюдавшие финальную схватку 
Тедеева с Мчедлишвили, на 
стадионе творилось что-то не-
вероятное. Успех земляка при-
ветствовал стоя весь стадион, 
а его друзья и фанаты ринулись 
к центру поля и на руках несли 
нового чемпиона страны 1962 
года.

После такого триумфа Ел-
кана попросили вернуться в 
Осетию, и он, простив прошлые 
обиды, вернулся, хотя и в Узбе-
кистане у него все складыва-
лось отлично.

В него вновь поверили, и Ел-
кан еще не раз защищал честь 
республики на чемпионате 
Союза, Спартакиаде СССР, 
международных турнирах. Са-
мой громкой его победой стал 
триумф на чемпионате Европы 
в 1966 году в Германии, г. Карл-
сруэ. Тогда шесть раз звучал 
Гимн Советского Союза в честь 
наших спортсменов, Елкан Те-
деев затмил всех своих сопер-
ников в полутяжелом весе и 
стал чемпионом Европы...

В семье Тедеевых как самый 
дорогой раритет хранится боль-
шой альбом со всеми вырезка-

ми статей из разных газет – цен-
тральных и республиканских, 
– освещавших все выступления, 
все победы Елкана Тедеева на 
больших коврах, все зарисовки 
и очерки о нем. Сколько же в 
них интересного, волнующего! 
Сколько знакомых имен – на-
ставников и друзей выдающе-
гося спортсмена, а также жур-
налистов, чей путь в большую 
журналистику начинался в те 
же самые годы.

Этот уникальный альбом со-
бирала с большой любовью су-
пруга Елена Захаровна, врач 
по профессии. Она с огромной 
теплотой рассказывала о том, 
что Елкан Матвеевич был не 
только выдающимся спортсме-
ном, но и замечательным се-
мьянином.

 К сожалению, он ушел из 
жизни слишком рано, в 47 лет, а 
она в 43 осталась вдовой, одна 
поднимала на ноги троих детей. 
К счастью, они выросли хоро-
шими, достойными людьми, 
правда, живут теперь в других 
городах и даже странах. Кста-
ти, 29 февраля прошлого года 
сын Казбек, ныне живущий в 
Украине, совершил настоящий 
героический поступок: спас 
тонувшего человека, на помощь 
которому бросился, ни минуты 
не раздумывая. В этом он по-
хож на своего отца, который 
в последнюю очередь думал о 
себе, всегда поступал по сове-
сти и чести, за что его любили 
и уважали тысячи поклонников 
вольной борьбы.

Елкан Матвеевич пережил 
два инфаркта, от третьего его 
не спасли. Он умер в 1984 году. 
Его близкий друг мастер спорта 
Умар Шавлохов написал тогда 
такие строки: 
«Притихла музыка органа,
Простились горстками земли…
Но дружелюбный дух Елкана
Нетленно теплится в груди».

…Пройдет коронавирусная 
напасть, и, думается, турниры 
памяти Е. Тедеева непременно 
возродятся.

Валентина ЗЫГИНА.



Рука дающего 
не оскудеет…

Беда, к сожалению, не ждёт приглашения 
и не спрашивает разрешения. И очень часто 
приходит не одна. Ровно так получилось с семьёй 
ЦОМАРТОВЫХ. Не успели они оправиться от одного 
несчастья, как к ним в дом постучалось новое… 

Сначала глава семьи потерял 
родного брата и взял под опеку 
своих племянников. Со дня по-
хорон не прошло и месяца, как 
дом, под крышей которого росли 
5 детей, сгорел дотла. Благо вос-
становить родные стены из пепла 
им помогают молодые и неравно-
душные люди, республиканские 
активисты.

Пожар в квартире многодетной 
семьи Цомартовых произошел за 
несколько дней до Нового года. 
Мать зажгла свечу по покойному 
сыну. И началось... 

Своими силами восстановить 
жилье им не под силу. Но мир не 
без добрых людей – они подстави-
ли плечо и пришли на помощь. Не 
пожалели ни времени, ни сил для 
того, чтобы помочь в ремонте. К ним 
присоединился основатель самого 
крупного в регионе сантехцентра 

«Жираф» Батраз Билаонов, кото-
рый за счет собственных средств 
оплатил все необходимые матери-
алы и установку соответствующего 
оборудования, заменил всю сантех-
нику и отопление. 

Это далеко не первый случай 
спонсорской помощи, которую ока-
зывает Батраз Дударович и сантех-
центр «Жираф». Пусть никогда не 
оскудеет рука дающего!

Ксения БИРАГОВА.

БЫСТРЕЕ, ВЫШЕ, ТОЧНЕЕ 
Цифровые технологии – будущее, основанное на доступности 

и универсальности, что делает их востребованными во всех 
сферах жизнедеятельности человека. И индустрия спорта в 
этом плане не исключение. О том, как планирует республика в 
этом году развивать цифровизацию в сфере спорта, рассказал 
руководитель Управления РСО–А по информационным 
технологиям и связи Алан САЛБИЕВ.

Спорт не заменяется онлайн – 
новые кейсы призваны решать за-
дачи повышения эффективности в 
этой сфере, отмечает руководитель 
ИТ-управления. Вектор на цифро-
визацию спортивной индустрии за-
креплен на государственном уровне: 
к примеру, об этом говорит наци-
ональный проект «Спорт – норма 
жизни», который задает ориентир 
– вовлечь к 2024 году в регулярные 
занятия спортом до 55% граждан 
России. Особое внимание к спор-
тивной теме со стороны государства 
подтверждает и создание депар-
тамента цифровой трансформации 
Министерства спорта. А уже в этом 
году в электронный вид благодаря 
цифровизации будет переведен ряд 
услуг в сфере спорта, в том числе, в 
нашей республике.

«Мы делаем так, чтобы сервисы и 
услуги в сфере спорта предостав-
лялись в цифровом виде без бю-
рократии и потери времени и сил, 
– рассказал Алан Салбиев. – Есть 
среди них такие, которые до сих пор 
предоставляются в бумажном виде. 
Во взаимодействии с Минспорта 
определен перечень услуг, которые 
уже в этом году будут переведе-
ны в электронный вид. Речь идет, 
в частности, о таких услугах, как 
присвоение различных категорий и 
разрядов спортсменам, продление 
документов на право быть тренером, 
запись на спортивные мероприятия. 
Также всерьез мы прорабатываем 
тему Единой билетной электронной 
платформы, которая позволила 

бы приобретать билеты онлайн на 
спортивные мероприятия любого 
формата». 

Кроме того, по словам чиновника, 
продолжится и активное развитие в 
республике такого направления, как 
киберспорт. По его словам, сегодня 
в Северной Осетии киберспорт весь-

ма популярен – об этом говорит тот 
факт, что с каждым годом в турнире 
на Кубок главы РСО–А регистрирует-
ся и принимает участие все большее 
количество команд. «Четыре года 
подряд проводим ежегодные турни-
ры по киберспорту на Кубок Главы 
РСО–А и видим эту вовлеченность 
молодежи, – говорит Алан Салбиев. – 
С 2017 года через серию отборочных 
циклов дошло в общей сложности 
порядка 50 команд в нашей респу-
блике. К тому же интерес к турниру 
стали проявлять спортсмены из 
Кабардино-Балкарии, Дагестана и 
Чеченской республики, и вполне воз-

можно, что уже с этого года Кубок 
станет межрегиональным спортив-
ным событием».

Надо сказать, аудитория кибер-
спорта по всей стране еще в 2019 
году перешагнула отметку в 12 млн 
человек и продолжает расти – в 
среднем на 20 процентов ежегодно. 
Такие данные приводит аналити-
ческая компания Nielsen в своем 
исследовании. Большая часть гей-
меров – молодежь до 18 лет, которая 
не просто «сидит за компьютером», 
но интересуется геймингом как про-
фессиональным видом спорта, а 

сам киберспорт вошел в культуру 
поколения Z, превратился в атри-
бут взросления, как и вся цифро-
вая среда, окружающая детей XXI 
века. Министерство спорта РФ еще 
в 2016 году включило киберспорт 
в первый раздел Всероссийского 
реестра видов спорта, в котором рас-
полагаются признанные ведомством 
виды. Киберспорт – соревнования с 
использованием компьютерных тех-
нологий, где компьютер моделирует 
виртуальное пространство, внутри 
которого происходит состязание.

Н. ВОРОНЦОВА.

Цифровые ограничения 
для чиновников 

С 2021 года госслужащие обязаны декларировать свои 
цифровые активы и иные цифровые права. Теперь наряду 
со сведениями о доходах и имуществе госслужащим 
надлежит представлять также соответствующее 
уведомление о принадлежащем им, а также членам 
их семьей, имуществе в электронной форме, то есть 
цифровых финансовых активах (криптовалюта) и иных 
цифровых правах (токены). Новые правила уже вступили 
в законную силу с января этого года.

В современных условиях быстрораз-
вивающегося мира, процессов глобали-
зации и всеобщей цифровизации очень 
важно идти в ногу со временем. Реалии 
таковы, что криптовалюта, токены, 
краудфандинги технология блокчейн 
становятся все более актуальными и 
прочно входят в нашу жизнь. Вопрос 
о нормативном регулировании этих 
понятий и процессов зрел уже давно и 
являлся лишь вопросом времени.

Федеральный закон, согласно кото-
рому виртуальная валюта для некото-
рых сфер правоотношений, включая 
противодействие коррупции, признана 
имуществом, принят еще в июле про-
шлого года. Однако в полную силу 
заработает уже в этом году. Вопрос 
о необходимости обязать чиновников 
декларировать наличие криптовалют 
и других видов цифровых активов об-
суждался несколько лет. Так, в январе 
2018 года Минтруда РФ по согласова-
нию с Администрацией Президента и 
Генпрокуратурой подготовило реко-
мендации по заполнению налоговых 
деклараций, где разъяснялось, что 
госслужащие могут не сообщать об 
имеющихся у них биткоинах и других 
цифровых валютах. Формальным осно-
ванием для такого решения стало то, 
что в РФ на тот момент отсутствовала 
законодательная база для регулирова-
ния оборота криптовалют.

Между тем, цифровая валюта, соз-
данная на основе криптографических 
методов, функционирует за счет ис-
пользования технологии блокчейн. Под 
этими странными словосочетаниями 
скрывается достаточно понятная тех-
нология, используемая для шифрова-
ния и хранения определенной инфор-
мации. Она позволяет скрывать от не-
определенного круга лиц информацию 
не только о владельце криптовалюты, 
но и обеспечивать надежное хранение 
информации за счет широкой сети баз 
данных, предотвращающей ее потерю.

В свою очередь, госслужащие могут 
скрывать свои нелегальные доходы 
посредством виртуальной валюты, 
которая хоть и не является денежной 
единицей РФ, но представляет собой 
определенную ценность и является 
финансовым активом, а потому долж-
на отражаться в справке о доходах 
(сегодня один биткоин стоит 47 тысяч 
долларов США).

Обязанность декларировать крипто-
валюту и токены государственным слу-
жащим и претендентам на эти долж-
ности законодательно закрепил Указ 
Президента РФ от 10 декабря 2020 
года № 778 «О мерах по реализации 
отдельных положений Федерального 
закона «О цифровых финансовых ак-
тивах, цифровой валюте», в целях реа-
лизации которого был принят Указ Гла-
вы РСО–А от 1 февраля 2021 года № 
28. Иными словами, в этом году у лиц, 

претендующих на замещение госдолж-
ностей в республике или должностей 
государственной гражданской службы, 
возникла новая обязанность – пред-
ставлять уведомление о принадлежа-
щих им, их супругам и несовершенно-
летним детям цифровых финансовых 
активов. О том, как эта норма должна 
работать и с чем придется столкнуться 
госслужащим, «СО» прокомментиро-
вал руководитель Управления Главы 
РСО–А по вопросам противодействия 
коррупции Аслан Черчесов.

«Действие упомянутого указа Главы 
РСО–А распространяется на граждан, 
претендующих на замещение госу-
дарственных должностей или долж-
ностей государственной гражданской 
службы, а также на государственных 

гражданских служащих, претендую-
щих на замещение должностей госу-
дарственной гражданской службы 
– то есть лиц, которые в этом году по-
ступают на государственную службу, 
– говорит руководитель Управления. 
– С 1 февраля по 30 июня 2021 года 
включительно вместе со сведениями 
о доходах и имуществе все госслу-
жащие представляют уведомление 
о принадлежащих им, их супругам и 
несовершеннолетним детям цифро-
вых финансовых активах, цифровых 
правах, включающих одновременно 
цифровые финансовые активы и иные 
цифровые права, утилитарных цифро-
вых правах и цифровой валюте (при 
их наличии) по форме, утвержденной 
Указом Президента РФ от 10 декабря 
2020 года № 778. При этом не нужно 
сообщать о таких сделках, если они 
состоялись до 2021 года». 

По словам Аслана Черчесова, дей-
ствие указа Главы РСО–А не распро-
страняется на муниципальный уровень, 
так как в соответствии с рекоменда-
циями, отраженными в федеральном 
документе, органам местного само-
управления необходимо разработать 
нормативную правовую базу. В на-
стоящее время в органах местного 

самоуправления республики ведется 
работа по разработке и принятию со-
ответствующих нормативных право-
вых актов. 

Документ о цифровых финансовых 
активах определил цифровую валюту 
(термин «криптовалюта» в этом за-
коне отсутствует) как совокупность 
электронных данных, которые содер-
жатся в информационной системе. Эти 
данные могут быть приняты в качестве 
средства платежа или являться инве-
стицией. 

Напомним, 31 июля 2020 года Пре-
зидент России Владимир Путин под-
писал Закон «О цифровых финансовых 
активах». Новые правила дают опреде-
ление криптовалютам и запрещают их 
использование в качестве платежного 
средства. Под цифровыми финансовы-
ми активами понимаются цифровые 
права, выпуск, учет и обращение кото-
рых возможны только путем внесения 
записей в информационной системе 
на основе распределенного реестра, а 
также в иные информационные систе-
мы. При этом к цифровым правам  от-
носятся не любые, а лишь включающие 
денежные требования; возможность 

осуществления прав по эмиссионным 
ценным бумагам; права участия в ка-
питале непубличного акционерного 
общества; право требовать передачи 
эмиссионных ценных бумаг, которые 
предусмотрены решением о выпуске 
цифровых финансовых активов (ЦФА).

В документе эти термины подробно 
разъяснены. Так, под цифровым пра-
вом определена валюта, выпущенная 
определенным эмитентом – централи-
зованно, без майнинга (деятельность 
по созданию новых структур – обычно 
речь идет о новых блоках в блокчейне 
– для обеспечения функционирования 
криптовалютных платформ). Общим 
для криптовалюты и цифровых прав 
является то, что их обращение постро-
ено на технологии блокчейн (выстро-
енная по определенным прав илам не-
прерывная последовательная цепочка 
блоков, содержащих информацию). В 
свою очередь утилитарные цифровые 
права в соответствии с законом о 
краудфандинге выпускаются только 
на инвестиционных платформах (кра-
удфандинговые площадки) и могут 
предоставлять право требования услуг 
и товаров, передачи интеллектуальной 
собственности.

Наталья ГАЦОЕВА.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ДОБРЫЕ СТРОКИДОБРЫЕ СТРОКИ ТЕХНОЛОГИИТЕХНОЛОГИИ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2021 года публикует информаци-
онно-рекламные сообщения и объявления о дея-
тельности промышленных, транспортных, сель-
скохозяйственных, строительных, торговых орга-
низаций, предприятий различных форм собствен-
ности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

«Во взаимодействии с Минспорта определен 
перечень услуг, которые уже в этом году будут 

переведены в электронный вид. Речь идет, в частности, 
о таких услугах, как присвоение различных категорий 
и разрядов спортсменам, продление документов 
на право быть тренером, запись на спортивные 
мероприятия. Также всерьез мы прорабатываем 
тему Единой билетной электронной платформы, 
которая позволила бы приобретать билеты онлайн на 
спортивные мероприятия любого формата».

ÏÐÎÄÀÞ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ

  2-КОМ. КВ. общ. пл. 55 м2, 
жил. пл. 35,25 м2 (зал 17,7 м2, 
спальня 17,5 м2, выс. потол-
ков 3,2 м, санузел совмещ. 
4 м2, коридор 3,5 м2, кухня 
7 м2, прихожая 5,3 м2, гараж 
17,5 м2 + 2 кладовые 12,5 м2 
+ подвал) в общем дворе на 
4 хоз. на ул. Революции – 3 
млн 500 тыс. руб. Тел. 8-928-
481-76-35.

  2-КОМ. КВ. пл. 75 м2 (но-
востр., без отдел. раб., ком. 
разд., стяжка, штукатурка, сте-
клопак., жел. дв. Отличная кв. по 
доступной цене, южная сторона, 
развитая инфрастр., рядом ТЦ, 
магаз., школы) на 3 эт. 5-эт. дома 
на Цветочном б-ре, 25, кв. 2 – 3 
млн руб. Возможна продажа по 
сертификату, мат. капиталу. Тел. 
8-928-686-21-66.

  3-КОМ. КВ. пл. 74,2 м2 (косм. 
рем., отл. план., разд. ком. + 
подсоб. помещ., с/у совмещ., 
кафель, балкон, гараж во дворе) 
на 3 эт. 5-эт. дома на пр. Коста, 
292, к. 4 (р-н с разв. инфрастр.)  
– 3 млн руб. Возм. варианты 
ипотеки, сертиф. всех видов. 
Тел. 8-928-686-21-66.

ÄÎÌÀ

  1-ЭТ. КИРП. ДОМ ИЗ 4 
КОМН. пл. 87 м2 (з/у 13 сот., 
во дворе кап. кухня и с/у, кап. 
кирп. хозпристр.) в с. Ногире – 
5 млн руб. Торг. Тел. 8-918-836-
07-11, Руслан.

  3-ЭТ. ДОМ пл. 600 м2 (ка-
питальное строение из кирпи-
ча (пр-ва Старый Оскол), пол 
паркетный, деревянные двери, 
требуется косметический ре-
монт). Цена догов. Тел. 8-918-
706-61-58.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (ка-
нализац., вода, эл-во) в СНО 
«Иристон» на ул. Бибо Ватаева 
(въезд с ул. Гадиева) – 2,5 млн 
руб. Тел. 8-918-824-70-80. 

ÊÓÏËÞ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

ÑÄÀÞ
  ПРОКАТ ПАЛАТОК на 

200 мест, КОТЛЫ, ОБО-
ГРЕВ с а/м «ГАЗель» в 
отл. сост. (можно все по от-
дельн.) – 350 тыс. руб., или 
ПРОДАЮ. Тел. 8-918-827-
41-52, Хасан.

  2-ЭТ. ДОМ (полностью ме-
блирован, 2 санузла, 3 спальни), 
во дворе зеленая зона для лет-
него отдыха и машиноместо на 
2 авто) в тов-ве «Иристон» на 
ул. Эльхотовской (от ул. Гадиева 
8-я улица), асфальтированная 
дорога – 50 тыс. руб. Возможна 
ПРОДАЖА – 9,5 млн руб. Тел. 
8-918-829-30-62.

ÓÑËÓÃÈ
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и об-
ращен. Адвокат Кокаева Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Бал-
лаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 8-906-
494-46-45.

  КВАЛИФИЦИРОВАННЫЙ 
ЮРИСТ оказывает услуги по 
оформлению гаражей по но-
вому законодательству. Тел. 
8-928-481-35-70.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. ЗАПРАВ-
КА АВТОКОНДИЦИОНЕРОВ. 
Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  8-918-
823-98-77.  

  Изготовим МЕТАЛЛИЧЕ-
СКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, ПЕ-
РИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕ-
ТАЛЛОИЗДЕНИЙ с при-
менением художественной 
ковки. ВОРОТА, ДВЕРИ, ПЕ-
РИЛА, ОГРАДЫ, ЗАБОРЫ, 
РЕШЕТКИ, НАВЕСЫ, КО-
ЗЫРЬКИ и т.д. Выезд и кон-
сультация бесплатно. Тел. 
8-989-040-52-77.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
ПРИЕМЛЕМАЯ ЦЕНА. Га-
рантия качества. Бесплатная 
консультация. Тел.: 92-41-89, 
8-905-489-32-33.

  УКЛАДКА ПЛИТКИ любой 
сложности с показом работ. Тел. 
8-962-745-00-53.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИ-
ВАНИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПО-
МИНОК. Опыт работы 11 лет. 
Цена от 350 руб. Тел.: 8-918-
829-95-50, 8-928-687-55-71, 
999-550. Инстаграм: cafe.
extra.vld.

ÐÀÇÍÎÅ
  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ ПОД 

ПРОЦЕНТЫ. ЗАЛОГ. Тел. 
8-969-675-04-04.

НОВЫЕ НОРМАТИВЫНОВЫЕ НОРМАТИВЫ

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О внесении изменения в статью 1 Закона Республики Северная 
Осетия – Алания «О порядке подачи уведомления о проведении 
собраний, митингов, демонстраций, шествий и пикетирований 

на территории Республики Северная Осетия – Алания»
Статья 1
Внести в статью 1 Закона Республики Северная Осетия – Алания 

 от 30 декабря 2005 года № 79-РЗ «О порядке подачи уведомления 
о проведении собраний, митингов, демонстраций, шествий и пикетирований 
на территории Республики Северная Осетия – Алания» (газета «Северная 
Осетия», 2006, 1 февраля; 2015, 2 июня; 2016, 1 декабря; 2018, 23 мая) из-
менение, дополнив ее частью 11 следующего содержания:

«11. В случае отказа от проведения публичного мероприятия организа-
тор публичного мероприятия не позднее чем за один день до дня его про-
ведения обязан принять меры по информированию граждан и уведомить 
в письменной форме администрацию местного самоуправления муниципаль-
ного образования, в которую подано уведомление о проведении публичного 
мероприятия, о принятом решении.».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу по истечении 10 дней после дня его 

официального опубликования.
Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                                                               В. БИТАРОВ.
г. Владикавказ
1 декабря    2020 г.
№ 85-РЗ

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О внесении изменений в Закон Республики  Северная Осетия – 

Алания «О стратегическом планировании в Республике 
Северная Осетия – Алания»

Статья 1 
Внести в Закон Республики Северная Осетия – Алания от 16 мая

2017 года № 28-РЗ «О стратегическом планировании в Республике Северная
Осетия – Алания» (газета «Северная Осетия», 2017, 21 сентября) следую-
щие изменения:

1) пункт 3 части 1 статьи 5 дополнить подпунктом «г» следующего со-
держания:

«г) схема территориального планирования Республики Северная
Осетия – Алания и субъектов Российской Федерации, имеющих общую 
границу с Республикой Северная Осетия – Алания.»;

2) в статье 6:
в части 3 слова «Федеральным законом» заменить словами «Федераль-

ным законом «О стратегическом планировании в Российской Федерации»;
часть 4 изложить в следующей редакции:
«4.Стратегия социально-экономического развития Республики Север-

наяОсетия – Алания является основой для разработки государственных 
программ Республики Северная Осетия – Алания, схемы территориаль-
ного планирования Республики Северная Осетия – Алания и субъектов 
Российской Федерации, имеющих общую границу с Республикой Северная
Осетия – Алания, схемы территориального планирования Республики Се-
верная Осетия – Алания и плана мероприятий по реализации стратегии со-
циально-экономического развития Республики Северная Осетия – Алания.»;

в части 5 слово «законодательством» заменить словом «законом»;
3) в статье 7:
в части 3 слова «Федеральным законом» заменить словами «Федераль-

ным законом «О стратегическом планировании в Российской Федерации»;
часть 4 дополнить словами «и в десятидневный срок со дня его утверж-

дения размещается на официальном сайте Правительства Республики 
Северная Осетия – Алания в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет»;

4) в статье 9: 
в части 2 слова «Федеральным законом» заменить словами «Федераль-

ным законом «О стратегическом планировании в Российской Федерации»;
часть 3 дополнить предложением следующего содержания: «Прогноз со-

циально-экономического развития Республики Северная Осетия – Алания на 
среднесрочный период в десятидневный срок со дня его утверждения раз-
мещается на официальном сайте Правительства Республики Северная Осе-
тия – Алания в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».»;

5) в части 3 статьи 10 слова «Федеральным законом» заменить словами 
«Федеральным законом «О стратегическом планировании в Российской 
Федерации»;

6) статью 12 изложить в следующей редакции: 
«Статья 12. Схема территориального планирования Республики Се-

верная Осетия – Алания и субъектов Российской Федерации, имеющих 
общую границу с Республикой Северная Осетия – Алания, схема тер-
риториального планирования Республики Северная Осетия – Алания

1. Схема территориального планирования Республики Северная
Осетия – Алания и субъектов Российской Федерации, имеющих общую 
границу с Республикой Северная Осетия – Алания, схема территориального 
планирования Республики Северная Осетия – Алания разрабатываются 
в соответствии с требованиями Градостроительного кодекса Российской 
Федерации и Федерального закона «О стратегическом планировании в 
Российской Федерации».

2. Состав, порядок подготовки проектов схемы территориального 
планирования Республики Северная Осетия – Алания и субъектов Рос-
сийской Федерации, имеющих общую границу с Республикой Северная
Осетия – Алания, схемы территориального планирования Республики Север-
ная Осетия – Алания и порядок внесения в них изменений устанавливаются 
Законом Республики Северная Осетия – Алания от 14 января 2015 года № 
1-РЗ «О составе и порядке подготовки схем территориального планирования 
Республики Северная Осетия – Алания».

3. Схема территориального планирования Республики Северная
Осетия – Алания и субъектов Российской Федерации, имеющих общую 
границу с Республикой Северная Осетия – Алания, схема территориаль-
ного планирования Республики Северная Осетия – Алания и внесение 
в них изменений утверждаются Правительством Республики Северная
Осетия – Алания.».

Статья 2
Настоящий Закон вступа ет в силу со дня его официального опубликования.
Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                                                               В. БИТАРОВ.
г. Владикавказ
1 декабря    2020 г.
№ 86-РЗ

14 февраля ушел 
из жизни ветеран 
органов безопасно-
сти, подполковник 
в отставке Льянов 
Ким Бабоевич.

Льянов К.Б. ро-
дился в 1935 году 
в с. Эльхотово Ки-
ровского района 
СОАССР. 

С 1954 по 1957 г. проходил 
военную службу в Вооружен-
ных силах СССР (г. Кибартай 
Литовской ССР, затем в г. 
Миргороде УССР).

В 1962 году Ким Бабоевич 
поступил в школу КГБ при 
Совете Министров СССР в г. 
Минске, по окончании кото-
рой в 1967 году начал служ-
бу в Пригородном отделе 
КГБ СОАССР, в должности 
оперуполномоченного. 

За время службы Ким Бабо-
евич с высокой ответствен-
ностью выполнял постав-

ленные задачи в 
деле обеспечения 
безопасности госу-
дарства.

В мае 1990 года 
вышел на пенсию 
в звании подпол-
ковника, честно и 
безупречно про-
служив в органах 
госбезопасности 

более 30 лет.
За достигнутые конкрет-

ные результаты работы Ким 
Бабоевич награжден меда-
лями «20 лет Победы в ВОВ 
1941–1945гг.», «50 лет ВС 
СССР», «60 лет ВС СССР», 
«За безупречную службу» 
 1-й степени, «Ветеран Во-
оруженных сил СССР».

Светлая память о Льянове 
Киме Бабоевиче навсегда в 
наших сердцах.

Коллектив и Совет 
ветеранов УФСБ России 

по РСО–А. 

ËÜßÍÎÂ Ê. Á.
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Прокуратура Северо-За-
падного района г. Влади-
кавказа утвердила обви-
нительное заключение по 
уголовному делу в отноше-
нии двоих жителей Влади-
кавказа. Они обвиняются в 
совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 3 ст. 
159 УК РФ (мошенничество 
в крупном размере).  

По версии следствия, в мае 
2020 года в поле зрения зло-
умышленников попали нар-
козависимые иногородние 
парень и девушка. С целью 
реализации возникшего пре-
ступного умысла обвиняемые 
остановили на автодороге 
автомобиль, в котором ехали 
потерпевшие. Представи-
лись сотрудниками полиции 
и потребовали выдать якобы 
имевшиеся в машине нарко-
тические средства. Парень 
с девушкой, будучи уверен-
ными, что их задержали со-
трудники полиции, пояснили, 
что наркотические средства 
при себе не хранят. Одна-
ко злоумышленники были 
настойчивы и потребова-
ли передать им денежные 
средства в размере 1 млн 
рублей за то, чтобы не быть 
привлеченными к уголовной 
ответственности. Девушка 
отдала лжеполицейским дра-
гоценности, мобильный теле-
фон и денежные средства на 
общую сумму более 250 тыс. 
рублей.

Размер добытого имуще-
ства преступников не удов-
летворил и в продолжение 
своего умысла, изображая 
роль сотрудников полиции и 
угрожая задержанием вла-
дельцу остановленной ими 
автомашины, обвиняемые 
вынудили его подписать до-
говор купли-продажи на ма-
шину стоимостью 630 тыс. 
рублей. 

Уголовное дело направле-
но для рассмотрения по суще-
ству в Советский районный 
суд г. Владикавказа.

Пресс-служба 
Прокуратуры по РСО–А.

Дом культуры на селе, особенно 
в небольшом – это не просто 
культурный центр, а своего рода 
«окно в мир» для жителей. 

«Окно в мир» 
ахсарисарцев
А между тем большинство из этих «окон» еще в не-

далеком прошлом было в катастрофическом состоянии, 
а кое-где сами здания уже и не существовали. Так, и 
в селении Ахсарисар Ирафского района более 30 лет 
культработники свою профессиональную деятельность 
вынуждены были выполнять в небольшом помещении 
при сельской школе.

В последнее время во всей стране строятся новые, 
реконструируются и капитально ремонтируются дома 
культуры. Возвели и в Ахсарисаре новый, отвечающий 
современным требованиям. Но, как известно, для 
плодотворной работы клубных формирований нужны 
музыкальные инструменты, сценическая форма и т.д. 
И этот вопрос решается! На премиальные за первое 
место на республиканском смотре художественной 
самодеятельности «Иры фарн» Управление культуры 
АМС Ирафского района приобрело необходимые музы-
кальные инструменты, в том числе и для ахсарисарского 
Дома культуры.

А на днях здесь состоялся концерт с участием коллек-
тивов художественной самодеятельности РДК и этого 
Дома культуры, преподавателей и учащихся Школы 
искусств. За несколько дней до концерта все билеты 
были раскуплены.

– Социально-культурная жизнь в селе вышла на ка-
чественно новый уровень, – отметил глава сельского 
поселения Анатолий Езеев. – Дом культуры становится 
центром притяжения для местных жителей. Они хотят 
проводить здесь свободное время.  И работники учреж-
дений стараются организовывать яркие и интересные 
мероприятия.

Ахсарбек БЕСОЛОВ.

ВИДЕТЬ КРАСОТУ 
И ХРУПКОСТЬ БЫТИЯ
Склонность к образному восприятию окружающего мира появилась 

у заслуженного художника Республики Крым, члена Национального 
союза художников Украины Виктора БАБОЧИЕВА еще в раннем детстве. 
Он постоянно рисовал, лепил из пластилина всякие фигурки, умело 
работал ножом и топором, создавая из дерева удивительные поделки. 

Эта любовь крепла и развива-
лась с годами. После окончания 
чиколинской средней школы 
№1 Виктор поступил на отде-
ление художественной графики 
Орджоникидзевского педагоги-
ческого училища. Ему настоль-
ко нравилось рисовать, тво-
рить, что он с головой окунулся 
в учебу, увлеченно осваивал 
азы изобразительного искус-
ства. Правда, вынужден был на 
время прервать учебу в связи 
с призывом в ряды Советской 
армии. После демобилизации 
вернулся в училище и окончил 
его с отличными оценками. 

По распределению Виктор 
Бабочиев начал работать в шко-
ле №17 г. Орджоникидзе учи-
телем рисования и черчения. 
Но мысль развивать профес-
сиональное мастерство, стать 
настоящим мастером кисти не 

давала ему покоя и в 1975 году 
он – студент Харьковского ху-
дожественно-промышленного 
института. Здесь Виктор более 
углубленно стал изучать исто-
рию мировой художественной 
культуры, своеобразие раз-
личных направлений и школ 
живописи, графики и скульпту-
ры. Благодаря своим педаго-
гам – известным мастерам – в 
совершенстве овладел техни-
кой рисунка. Со временем его 
последующие картины стали 
отличаться от более ранних ра-
бот, у него появился свой стиль, 
своя манера письма.

Харьков стал местом не толь-
ко становления профессио-
нального художника. Здесь Вик-
тор повстречал свою вторую по-
ловину, с которой создал креп-
кую, творческую семью. Его 
жена Александра – отличная 

хозяйка, заботливая невестка, 
любящая мать и супруга. А по 
профессии – художник-офор-
митель. Вместе с Виктором вы-
растили двоих детей. Дочь Аня, 
названная в честь матери Вик-
тора, окончила Харьковскую 
юридическую академию, рабо-
тает помощником прокурора, 
замужем. Сын Валерий тоже 
получил высшее образование, 
работает.

 Со временем семья перееха-
ла на постоянное местожитель-
ство в Ялту, в этом прекрасном 
уголке земли талант художника 
раскрылся наиболее полно.

«…Виктор Бабочиев создал 
свой образ щедрого, уютного 
Крыма. Его работы декоратив-
ны, вместе с тем в них много 
теплого цвета и солнечного све-
та, которыми богата крымская 
земля. Художнику дан дар ви-
деть красоту и хрупкость окру-
жающего мира, состоящего 
из неприхотливых деталей, и 
делиться этими наблюдениями 
со зрителями…» – писала одна 
из крымских газет после его оче-
редной персональной выставки.

Сегодня Виктор Османович 
– очень известный художник. 
Является постоянным участни-
ком всевозможных выставок. 
Трижды персональные прошли 
в Москве. Его полотна хранятся 
не только в ведущих музеях 
республики и стран СНГ, но и 
в частных коллекциях в США, 
Германии, Франции, Швейца-
рии, Финляндии, Польши...

Мастерством плотника, сто-
ляра, кузнеца отлично владел 
дед Виктора Малики. Потом 
дело продолжил отец Осман. 
Скорее всего, именно от них он 
и перенял любовь к искусству, 
к художественному мастерству.

Этери БАБОЧИЕВА.
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ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ 
им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

19 февраля                      МАЛАЯ СЦЕНА                        Ж. Гальсеран

«Метод Грёнхольма» (16+)

Пьеса без антракта. Нач. в 18 часов

20 февраля                           ПРЕМЬЕРА                                Б. Васильев

«А зори здесь тихие» (14+)

Драма в 2-х действиях. Нач. в 18 часов
21 февраля                                                                                  З. Сагалов

«Любовные игры  
Сары и Элеоноры» (16+)

Комедия в 2-х действиях. Нач. в 18 часов

Февраль 2021 г. (150-й сезон)

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

ИСКУССТВОИСКУССТВО КУЛЬТУРАКУЛЬТУРА

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Коллектив Управления Судеб-
ного департамента в Республике 
Северная Осетия – Алания вы-
ражает глубокое соболезнование 
заместителю председателя Со-
ветского районного суда г. Влади-
кавказа В. В. Дзиццоеву по пово-
ду безвременной кончины сына

ДЗИЦЦОЕВА
Давида Вадимовича.

Коллектив Алагирского район-
ного суда РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование замести-
телю председателя Советского 
районного суда г. Владикавказа 
В. В. Дзиццоеву по поводу без-
временной кончины сына

ДЗИЦЦОЕВА
Давида Вадимовича.

Соседи с ул. Миллера, 35 глу-
боко скорбят и выражают ис-
креннее соболезнование Вадиму 
и Марине Дзиццоевым по поводу 
трагической гибели сына

ДАВИДА.
Коллективы Ленинского район-
ного суда г. Владикавказа РСО–А 
и аппарата мировых судей Ле-
нинского судебного района выра-
жают глубокое соболезнование 
заместителю председателя Со-
ветского районного суда г. Вла-
дикавказа В. В. Дзиццоеву по 
поводу трагической гибели сына

ДЗИЦЦОЕВА
Давида Вадимовича.

Коллективы Пригородного рай-
онного суда РСО–А и судебных 
участков №№ 13, 14, 15, 32 и 33 
Пригородного района выражают 
глубокое соболезнование заме-
стителю председателя Советско-
го районного суда г. Владикав-
каза В. В. Дзиццоеву по поводу 
безвременной кончины сына

ДЗИЦЦОЕВА
Давида Вадимовича.

Коллективы Кировского рай-
онного суда РСО–А и судебного 
участка № 6 Кировского судеб-
ного района выражают глубокое 
соболезнование заместителю 
председателя Советского рай-
онного суда г. Владикавказа В. 
В. Дзиццоеву по поводу трагиче-
ской гибели сына

ДЗИЦЦОЕВА
Давида Вадимовича.

Администрация Главы и Прави-
тельства РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование сотруд-
нице Л. Ф. Нартиковой по поводу 
кончины матери

НАРТИКОВОЙ
Эльмы Урусхановны.

Администрация местного само-
управления г. Владикавказа вы-
ражает глубокое соболезнование 
начальнику отдела по противо-
действию коррупции Л. М. Цага-
раевой по поводу кончины матери

ЦАГАРАЕВОЙ
Розы Борисовны.

Коллектив ООО «Дельта-Сер-
вис» выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по по-
воду кончины главного бухгалтера

ЦОРАЕВОЙ
Светланы Александровны.
Руководство и личный состав 
Главного управления МЧС Рос-
сии по Республике Северная 
Осетия – Алания выражают глу-
бокое соболезнование родным и 
близким по поводу безвременной 
кончины полковника внутренней 
службы в отставке

БЕСАЕВА
Марата Даурбековича.

Реклама, объявления, соболезнования 
и  поздравления  принимаются  в 
отделе объявлений газеты «Северная 
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приглашает на работу ВОДИТЕЛЕЙ 
АВТОБУСОВ  КАТЕГОРИИ  «Д » . 
Заработная плата 40–50 т. р.
ТЕЛ. 8-989-741-19-15.АО «РАДУГА»

приглашает на постоянную работу специалистов 
с опытом работы:

 ФРЕЗЕРОВЩИКА;
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ; 
 ЭЛЕКТРОМОНТЕРА ПО РЕМОНТУ И ОБСЛУЖИВАНИЮ 

ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ (6 разр.);
  ИНЖЕНЕРА-ТЕХНОЛОГА (механическая обработка 

металла, опыт работы);
 ИНЖЕНЕРА-ЭЛЕКТРОНЩИКА;
 КОНТРОЛЕРА ОТК (входной контроль);
 УБОРЩИЦУ ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ПОМЕЩЕНИЙ.
Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, конт. тел.: отдел кадров – 

76-26-57; факс – 76-26-59.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 25-17-37, 25-11-42.
Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. Принимаются коллективные заявки.

          19 февраля                           Т. Кокаев

«ФАТИМА»
по одноименной повести К.Хетагурова 

20 февраля                                   Д. Туаев

«ЖЕЛАНИЕ ПАША»
21 февраля                                    Г. Хугаев

«МОЯ ТЕЩА»
Начало спектаклей в 18 часов 

(12+)

(12+)

(14+)

ПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА

ПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 37 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, САУНЫ
ИНФРАКРАСНЫЕ КАБИНЫ

ТУРЕЦКИЙ ХАМАМ
КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
 Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

Опыт работы 12 лет;       столы на 10 человек; 
ресторанная посуда;     цена 550 р.

Хоста и Лаура
Так назвали воспитанниц Центра восстановления 

леопарда на Кавказе, которым уже по четыре месяца.
Две самки переднеазиатского ле-

опарда появились на свет в центре 
ФГБУ «Сочинский национальный 
парк» 11 октября 2020 года от пары 
диких хищников Алоуса и Чери. 15 
февраля 2021 года специалисты 
центра провели процедуру вакци-
нации котят, а также присвоили им 
клички и взвесили.

По сложившейся традиции котят, 
родившихся в центре, называют в 
честь гор, рек и урочищ, располо-
женных в пределах исторического 
ареала обитания переднеазиатско-
го леопарда на Юге России. Поэтому 
новые воспитанницы получили их 
в честь двух рек Сочинского на-
ционального парка и Кавказского 
биосферного заповедника – Лаура 
и Хоста. Под этими кличками котята 
будут значиться во всех докумен-
тах, включая Международную пле-
менную книгу переднеазиатского 
леопарда.

Первые плановые процедуры 
вакцинации котята прошли еще в 
декабре 2020 года. По словам за-
местителя руководителя Центра 
восстановления леопарда на Кавка-
зе ФГБУ «Сочинский национальный 
парк» Умара Семенова, за про-
шедшие несколько месяцев котята 
хорошо набрали в весе. «Сейчас 
каждая малышка весит порядка 

шести килограммов! У них блестяще 
развиты инстинкты, которые в цен-
тре будут обязательно развивать и 
поддерживать», – отметил он.

Согласно методике подготовки 
переднеазиатского леопарда к са-
мостоятельной жизни в естествен-
ной среде обитания любые контакты 
с человеком должны запечатлеться 
в памяти животного с негативным 
оттенком. С раннего возраста об-
раз людей у котят должен стойко 
ассоциироваться с болью и страхом, 
поэтому во время процедур их специ-
ально дразнили, вызывая соответ-
ствующую реакцию.

Сейчас Лаура и Хоста вместе с 
матерью Чери уже переведены в 

большие вольеры, в которых доста-
точно места для игр. Оба котенка 
включены в программу подготовки 
к выпуску.

Алена ДЗОДЗИЕВА.

ЭКОЛОГИЯЭКОЛОГИЯ

СПРАВКА «СО»
Алоус и Чери – первая пара диких хищников, от которых в Центре вос-

становления леопарда на Кавказе удалось получить потомство. По оцен-
кам специалистов, котята этой пары отличаются прекрасной реакцией и 
природными инстинктами. Их первенец Ахун уже четыре года успешно 
ведет жизнь в дикой природе.

Программа по восстановлению переднеазиатского леопарда на 
Кавказе реализуется Минприроды России при участии Сочинского 
национального парка, Кавказского заповедника, Северо-Осетинского 
заповедника, Национального парка «Алания», Всемирного фонда дикой 
природы (WWF России), Института проблем экологии и эволюции им. А.Н. 
Северцова Российской академии наук (ИПЭЭ РАН), Института экологии 
горных территорий им. А.К. Темботова РАН, Московского зоопарка при 
содействии Международного союза охраны природы (МСОП) и Европей-
ской ассоциации зоопарков и аквариумов (ЕАЗА).

Мудрый, честный, деликатный –
Как отец и дед, и брат,
С сердцем добрым и отважным
Он душой открыт и свят.
Нашему старшему брату Александру 

Борисовичу ХАТАГОВУ исполнилось 
75 лет! Он – один из достойнейших пред-
ставителей нашей фамилии, воспитав-
ший со своей супругой Розой, недавно ушедшей в мир иной, 
троих замечательных детей, любимый дедушка семерых 
талантливых и красивых внуков.

Желаем крепкого здоровья и успехов в 
жизни. Пусть еще долгие годы он раду-
ет нас душевной добротой, заботой 
и вниманием!

С искренними пожеланиями 
братья Валик, Казик, Анатолий, 

Тотраз, Юрик ХАТАГОВЫ.

ÏÐÈÌÈÒÅ ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈÅ

Же
ж
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